

**BIBLIOTECA COMPLETA
DE LA INFANCIA.**

DE LA BIBLIOTECA
BIBLIOTECA COMPLETA

COMPENDIO

DE

HISTORIA SAGRADA

Arreglado para uso de los niños,

por D. J. M. Antequera.



MADRID.

Imprenta del Diccionario Geográfico
A cargo de D. José de Rojas.

—
1847.

COMPRADO

HISTORIA SAGRADA

Arrogancia para sus almas

por D. J. J. J. J.



MADRID

Imprenta del Diccionario Geográfico
A cargo de D. José de Rojas

1847

En este cuarto tomo de nuestra *Biblioteca* damos principio á los estudios históricos que consideramos como absolutamente indispensables para la educacion de los niños. Entre ellos no hemos vacilado en conceder las preferencias á la Historia Sagrada, así por el lugar en que su antigüedad la coloca con relacion á los tiempos, como por la importancia de los hechos que contiene y que forman la base de nuestras creencias y doctrinas religiosas. Por otra parte, y aun prescindiendo de esa alta importancia que concedemos á la Historia Sagrada, su estudio debe considerarse como un auxiliar indis-

pensable de otros muchos conocimientos necesarios en la vida social: un niño que la ignorase no podría descifrar jamás el contenido de las pinturas que adornan nuestros Museos públicos y nuestras casas particulares, puesto que la mayor parte de estas grandes creaciones del genio, y en especial las que forman la escuela antigua española, están consagradas á representar los hechos mas notables de la Historia Sagrada.

A esta seguirá la historia de los demas pueblos de la antigüedad, y despues la de España.—Creemos que estos conocimientos auxiliados con las anteriores nociones geográficas, serán de alguna utilidad á los jóvenes estudiosos.

HISTORIA SAGRADA.

LECCION I.

Ideas generales.

P. Qué entendemos por Historia Sagrada?

R. La Historia Sagrada es la historia de la religion verdadera ; la que nos enseña la grandeza de Dios y las maravillas que ha obrado por nosotros. Contiéñense todas estas maravillas en la Biblia, que es el libro mas antiguo del mundo. Dios nos ha hecho conocer por este medio de una manera cierta é indudable, lo que él es, lo que somos nosotros y el fin á que nos ha destinado.

P. Que caracteres distinguen la Historia Sagrada de la Historia Profana?

R. Dos principalmente: la *verdad* y la *antigüedad*. La verdad, porque ha sido escrita por la mano de los profetas inspirados por Dios: la antigüedad, porque Moises, que es el autor de los primeros libros de la Historia Sagrada, vivia mil años antes que Herodoto, á quien se considera justamente como el padre de la Historia profana. Por otra parte, la historia profana puede formar grandes políticos y sabios eminentes; pero no varones santos.

P. Qué entendeis por *Antiguo* y *Nuevo Testamento*?

R. El *Antiguo Testamento* es la alianza que en otro tiempo hizo Dios con los Israelitas, dándoles la ley de Moises: el *Nuevo Testamento* es la alianza que J. C. ha hecho, no ya con un solo pueblo, sino con todos los del mundo, dándoles la ley Evangélica. Los libros que contienen la historia y las condiciones de estas dos alianzas, son los que forman las dos partes de la Biblia.

ANTIGUO TESTAMENTO.

LECCION II.

Creacion del Mundo.

P. Cómo crió Dios el mundo?

R. En el espacio de seis dias. Primeramente hizo de la nada la materia; y despues ha formado las diferentes partes que constituyen el Universo.

El primer dia dijo: *Hágase la luz*; y en el instante apareció iluminado el mundo entero.

El segundo dia hizo el firmamento, al que dió el nombre de cielo.

El tercero reunió hácia un mismo punto todas las aguas que cubrian la superficie de la tierra, y dió á aquella gran masa de agua el nombre de *mar*: en seguida ordenó que

la tierra produjese plantas y árboles de toda especie.

El cuarto hizo el sol, la luna y todos los astros del firmamento.

El quinto crió las aves que pueblan los aires, y los peces que nadan en las aguas.

El sexto día, después de haber formado los animales terrestres, hizo á Adán, primer hombre, á su imagen y semejanza. Formó su cuerpo de tierra, y le dió un alma espiritual y racional para que fuese capaz de conocer y de amar á su criador. Queriendo darle además una compañera semejante á él, formó á Eva; la primera muger y la madre de todos los hombres.

P. En qué estado crió Dios á Adán y Eva?

R. Adán y Eva fueron criados en el estado de la inocencia y colocados en un lugar delicioso, llamado Jardín de Eden ó *Paraiso Terrenal*. Permitióles el Señor que comiesen de todos los frutos del Paraiso, excepto los de un solo árbol, al cual les prohibió que tocasen só pena de muerte.

P. Adán y Eva disfrutaron largo tiempo

de la felicidad para que Dios los habia criado?

R. No señor: bien poco tardaron en perder con su inocencia la felicidad de que gozaban. Lucifer, principe de los demonios, habia sido arrojado del cielo en castigo de su orgullo, juntamente con los ángeles malos que se habian rebelado contra Dios. Envidioso de la felicidad de nuestros primeros padres, resolvió perder á estos y á toda la posteridad que de ellos descendiera. Disfrazado bajo la forma de una serpiente, se dirigió á Eva como la mas débil, y la persuadió de que en comiendo del fruto prohibido, abriria los ojos y conoceria lo mismo que Dios la ciencia del bien y del mal. Eva seducida por las promesas del tentador, comió del fruto fatal y lo ofreció tambien á Adán, que por una debil condescendencia con su muger desobedeció al Señor lo mismo que ella. En aquel instante se abrieron sus ojos, pero de una manera bien distinta de la que ellos aguardaban; pues vieron el bien que habian perdido, y la desgracia en que los habia precipitado su crimen.

P. Como castigó Dios la desobediencia de Adán y Eva?

R. Hizo comparecer ante su presencia á los culpables: maldijo á la serpiente; condenó á la mujer á los dolores del parto y á quedar para siempre sujeta al hombre, é impuso á éste la obligación de ganar en adelante el pan con el sudor de su frente hasta que volviese á caer en el polvo de que habia sido sacado. Arrojólos en seguida del Paraiso Terrenal poniendo por guarda para impedirles la entrada, á un ángel armado de una espada de fuego. De esta suerte se vieron, en un momento Adán y Eva privados de la felicidad que antes gozaban, decaidos del estado de inocencia, y condenados con toda su posteridad, al trabajo, las miserias, las enfermedades y la muerte. Pero no quiso Dios dejar sin esperanza á nuestros primeros padres: prometiéndoles que de la muger naceria un Salvador que rompiese la cabeza á la serpiente, es decir, que destruyese el imperio del demonio y libertase al género humano de la servidumbre del pecado. (Año 4004 antes de Cristo).

P. Fueron muchos los hijos de Adán?

R. Si Señor: pero la Sagrada Escritura no nombra sino tres, que son *Cain*, *Abel*

y *Seth*. Envidioso Cain porque los sacrificios de su hermano Abel eran mas agradables á Dios que los suyos, concibió contra él un odio mortal y lo asesinó el año 3876 antes de Cristo. En castigo de este crimen fué condenado á vivir errante sobre la tierra y vino á ser el padre de una raza tan malvada como él. Fabricó la primera ciudad del mundo, á la cual puso el nombre de Enoch, uno de sus hijos. Creyendo que no podria alcanzar nunca el perdon de su crimen, no quiso recurrir á la misericordia divina, y se cree que murió en el estado de impenitencia.

P. Cómo se condugeron los hijos de Adan despues de la muerte de éste?

R. Habiendo fallecido Adan despues de una penitencia de 930 años, le sucedió en calidad de patriarca su hijo tercero llamado Seth, el cual imitó la piedad de su hermano Abel. *Enos*, hijo de Seth fué el que comenzó á rendir al Señor un culto público. Uno de sus descendientes llamado *Henoc* mereció por sus relevantes virtudes ser trasladado al cielo y reservado para venir al fin de los siglos á fin de disponer á los hombres al úl-

timo advenimiento de Jesucristo: ocurrió esto en el año de 3017. Los descendientes de Seth se mantuvieron fieles al Señor por mucho tiempo, fueron llamados por esta causa los hijos de Dios; así como á los descendientes de Cain, que siguieron las huellas de su padre, se les distinguió con la denominacion de hijos de los hombres. Pero al fin las alianzas contraidas con estos últimos pervirtieron á aquellos poco á poco, y olvidaron la fidelidad que debian al Señor.

P. Qué raza de hombres produjeron las alianzas entre los descendientes de Seth y los de Cain?

R. Estas monstruosas alianzas produjeron á los gigantes, no menos célebres por su enorme estatnra que por el escandaloso desarreglo de su vida. Sus crímenes fueron tan atroces, y la corrupcion se hizo tan general, que Dios no halló sobre la tierra mas hombre justo que Noé. Entonces, dice la escritura, se arrepintió el Señor de haber formado al hombre, y resolvió exterminarlo juntamente con todos los animales.

LECCION III.

El diluvio universal.

P. Porqué medio se propuso Dios exterminar á los hombres?

R. Por medio de un diluvio universal, del cual solo quiso salvar á Noé que habia hallado gracia á sus ojos.

P. Qué hizo Dios para salvar á Noé del Diluvio?

R. Ordenóle construir una Arca ó bajel, cuyas medidas y proporciones señaló él mismo. Noé tardó cien años en construirla y no cesaba entretanto de exortar á los hombres á la penitencia; pero ellos se mantuvieron incrédulos. Trascurridos que fueron los cien años, hizo Noé entrar en el Arca á su familia, compuesta de ocho personas, y además una pareja de animales de cada especie. Entonces hizo Dios caer sobre la tierra una copiosa lluvia, que continuó sin interrupcion por espacio de cuarenta dias y cuarenta noches. El mar se desbordó por todas partes;

y la inundacion fué tan grande, que las aguas se elevaron quince pies sobre las montañas mas altas. Por último el Arca se detuvo en la cima del monte Ararath en Armenia, y despues de haber permanecido en ella un año entero, Noé quiso asegurarse del estado de las aguas enviando una paloma que le trajo un ramo de oliva; y bien poco despues soltó un cuervo que no volvió. Entonces salió Noé de su arca, ofreció á Dios un sacrificio en accion de gracias, y le inmoló los animales puros.—El arca era el símbolo de la Iglesia de Jesucristo, fuera de la cual ninguno logrará salvarse.

P. Qué hizo Noé despues del Diluvio?

R. Ofreció á Dios un sacrificio, en accion de gracias porque lo habia salvado de la destruccion del género humano. Dios aceptó benignamente este sacrificio; bendijo á Noé y á su familia, y les prometió que no habría mas inundaciones sobre la tierra, é hizo lucir el arco-iris como prenda y señal de su promesa.

P. Como se condujeron los hijos de Noé con su padre?

R. Hubo uno entre sus tres hijos *Sem*,

Cam y Jafet, que despues de ser maldecido por su padre, vino á merecer tambien la maldicion del Señor. Noé, que habia plantado la viña y bebido del vino sin conocer sus efectos y su fuerza, cayó en una embriaguez involuntaria y se durmió. Al verlo su hijo Cam principió á burlarse insolentemente del estado en que estaba su padre; pero Sem y Jafet fueron mas respetuosos y lo cubrieron con un manto. Al despertarse Noé, con noticia de lo ocurrido, maldijo á Cam, no en su persona, sin duda por respeto á la bendicion que Dios le habia dado, sinó en la persona de Canaam su hijo; ya porque Canaam fuese el mas malo de los hijos de Cam, ó porque hubiese participado del crimen que acababa de cometer su padre. De cualquier modo que fuese, los efectos de la maldicion paterna se estendieron sobre la posteridad de Canaam, que en adelante vivió exterminada ó esclava de los pueblos que descendieron de Sem y de Jafet.

P. Qué empresa acometieron los descendientes de Noé despues de dispersarse por las diversas partes del mundo?

R. Los descendientes de Noé se fijaron primero en las llanuras de la Mesopotamia; pero habiéndose multiplicado de manera que ya no les bastaba un mismo suelo, resolvieron levantar antes de separarse una soberbia torre que llegase hasta el cielo. El objeto de esta obra era hacer célebre su nombre, y tener al propio tiempo un lugar de refugio por si un nuevo diluvio llegaba á verificarse. Pero Dios contrarió este proyecto confundiendo su language de tal suerte, que no se comprendian con el habla unos á otros: ocurrió esto el año 2247, y su obra que permanecio imperfecta, se denominó la Torre de Babel; es decir, de confusion. Despues la familia de Cam ocupó el Egipto, la Arabia y la Palestina, á que se dió el nombre de Tierra de Canaam; la familia de Jafet se estableció en el Asia Menor y en muchos paises de Europa; por último la familia de Sem se extendió por la Mesopotamia y la Asiria; y de este patriarca descendieron los hebreos ó israelitas.

P. Qué cambios notables se pueden no-

tar respecto de la anterior en esta segunda época?

R. Esta segunda época nos ofrece dos mudanzas notables. Debe observarse en primer lugar el decrecimiento de la vida humana. Antes del diluvio vivían los hombres hasta 900 años: Adán llegó aun á 930; y Matusalen hasta 969: despues del diluvio se cortó la duracion de la vida en mas de dos tercios. — Debe notarse en segundo lugar el cambio de alimentos. Dios permitió á los hombres añadir la carne de los animales á los frutos de la tierra, que constituían hasta entonces su única vianda.

P. Como se condujeron los hombres despues de su dispersion?

R. Los hombres tardaron muy poco en olvidar la revelacion primitiva y en desconocer la ley natural para no escuchar mas que á sus pasiones. Entonces principió á dominarles la ambicion con todos los vicios y excesos que la acompañan. Némrod fué el primer conquistador y estableció la silla de su imperio en Babilonia. La ceguedad de los hombres llegó hasta el estremo de abando-

nar al mismo Dios que los habia criado. No contentos con adorar al Sol, la Luna y los Astros, tributaron honores divines á algunos animales, plantas y estatuas inanimadas. Entonces resolvió Dios formar un pueblo que perpetuase su culto y del cual naciese algun dia el Salvador prometido; y eligió á Abraham para que fuese el origen y tronco de este pueblo.

LECCION IV.

Vocacion de Abraham.

P. Qué nos enseña la Sagrada Escritura acerca de la vocacion de Abraham?

R. Abraham descendia de Sem y era habitante de Ur en Mesopotamia; mas no le habia contagiado la idolatria de sus convecinos, que adoraban al Fuego. Propúsose el Señor recompensar su fidelidad y le previno que dejase su pais para ir á la tierra de Canaam, prometiéndole dar esta tierra á su posteridad, y hacer que naciese de esta raza aquel en quien todas las naciones de la tierra serian benditas. Creyendo Abraham en la

palabra de Dios, se trasladó á la tierra prometida con su esposa Sara y con Loth su sobrino. Este santo patriarca que se consideraba como extraño á todo el mundo, continuó viviendo modestamente en una tienda; mas su sobrino Loth cometió la imprudencia de ir á establecerse en Sodoma que era la ciudad mas corrompida del universo.

P. Llegó Loth á arrepentirse de haberse fijado en Sodoma?

R. Muy pronto se arrepintió de esta imprudencia; porque queriendo Dios castigar esta ciudad culpable, la entregó en manos de Chodorlahomor, rey de los Elamitas: el cual, de concierto con otros cuatro reyes, se apoderó de Sodoma, la entregó al saqueo, y se llevó cautivos á todos sus habitantes. Loth participó de la desgracia comun con toda su familia; mas noticioso Abraham del hecho, marcha con trescientos diez y ocho servidores contra el ejército victorioso, lo destroza y vence, liberta á su sobrino y con él á los demas habitantes de Sodoma que sobrevivieron al saqueo de la ciudad. Melchisedec, rey de Salem y sacerdote del Altísimo, vino

al encuentro del vencedor, lo bendijo, y recibió de él el diezmo de todos los despojos arrebatados al enemigo.

P. Qué hicieron los habitantes de Sodoma después de su rescate?

R. Los habitantes de Sodoma no solamente no volvieron á la fé del Señor, sino que enervados por la ociosidad, por la abundancia, por el lujo y por las delicias de la vida, se entregaron á tan vergonzosos desórdenes y á tales excesos de corrupcion, que atrajeron al fin sobre sus cabezas la justa venganza del cielo. Antes de hacerla estallar dió parte el Señor á Abraham de la suerte que aguardaba á este desgraeciado pueblo: y el Santo Patriarca que conocia hasta donde llega la misericordia de Dios, le pidió gracia para Sodoma siempre que el encontrase en esta ciudad cincuenta varones justos. Accediendo el Señor á la demanda, le preguntó Abraham si cuarenta justos no bastaban á contener su venganza; y consintiendo tambien el Señor llegó hasta prometerle que si encontraba diez justos en Sodoma, perdonaria al resto de esta ciudad infame. pero Abraham no

los encontró. Loth se libertó sin embargo, á la ruina general.

P. Cómo libertó á Loth el Señor?

R. Dos ángeles, tomando forma humana, llegaron al anochecer á Sodoma. Habiéndolos visto Loth, les salió luego al encuentro y les rogó que aceptasen su hospitalidad por aquella noche: este acto de caridad salvó á Loth y á su familia. Los habitantes de Sodoma vinieron á la casa de Loth con objeto de insultar á los forasteros; y habiendo salido Loth para apaciguarlos, le llenaron de injurias y se disponian ya á maltratarlo, cuando los ángeles tomándolo por la mano, le entraron de nuevo en su casa: al mismo tiempo cegaron de tal suerte á los que estaban por fuera, que no podian de modo alguno encontrar la puerta. Entonces los dos ángeles declararon á Loth que el Señor los habia enviado para perder aquella ciudad, y que si tenia en élla algun amigo ó pariente, podia invitarlos á partir en su compañía. Loth avisó sin demora á los que ibau á ser sus yernos; pero estos se burlarou completamente de él y de sus avisos. A la mañana siguiente los

ángeles intimaron á Loth que huyese con su muger y sus hijas: y luego que hubieron salido, hizo Dios caer sobre la ciudad una lluvia de azufre y de fuego, que la consumió toda entera, juntamente con otras tres ciudades cercanas, no menos culpables: en este incendio perecieron todos sus habitantes (año 1897.)

P. Cual fué la principal virtud de Abraham?

R. La principal virtud fué una fé inalterable, que le hizo abandonar su familia y su pais para llevar una vida errante en la tierra de Canaan. Esta misma fé le hizo creer contra todas las apariencias, en la promesa que habia recibido de Dios de hacerlo padre de una numerosa posteridad, de la cual nacería el *Mesias*; es decir, el Salvador del mundo. En recompensa de esta fé se dignó el Señor contraer con él mismo una alianza en virtud de la cual los descendientes de este santo patriarca y de su muger Sara, recibirian en adelante la denominacion de Pueblo de Dios. La ceremonia de la circuncision fué el signo de esta alianza.

P. Puso Dios á prueba alguna vez la fidelidad de Abraham?

R. Dios sometió la fidelidad de su servidor á una dura prueba. Asi fué que Isaac, aquel hijo tan solemnemente anunciado y tan vivamente deseado, no vino al mundo sino muchos años despues de la promesa: tenia su padre cien años y ochenta su madre cuando nació Isaac. Pero la prueba mas terrible de todas fué la orden que recibió del Señor para subir á la montaña de Moréa, donde se fabricó despues el templo de Jerusalem y ofrecerle en holocausto aquel hijo, única esperanza de su raza. Abraham se guardó bien de escuchar la voz de la naturaleza en este grave conflicto: no dudando un instante de la promesa que Dios le habia hecho de darle una posteridad mas numerosa que las estrellas del cielo, se apresuró á ejecutar sus órdenes, inmolando al que miraba como padre de esta posteridad misma. Isaac oyó con sumision la órden de su muerte, é iba á recibir ya el golpe fatal, cuando un ángel del Señor detuvo el brazo de Abraham. Entonces sacrificó al Señor en lugar de Isaac

á un carnero que se habia enredado en un matorral inmediato á aquel sitio.

Abraham é Isaac son dos modelos de una perfecta obediencia; y el modo como Dios los recompensó hace ver cuan agradable es esta virtud á sus ojos. El Señor renovó con juramento la promesa solemne de que algun dia vendria á nacer de su descendencia el Salvador del mundo.

LECCION V.

Esau, Jacob y sus hijos.—Historia de Josef.

P. Cuáles eran las ocupaciones de Abraham y de los demas patriarcas?

R. Abraham y los demas patriarcas eran todos labradores ó pastores. Vivian en la mayor abundancia, pero al mismo tiempo con escesiva frugalidad. Sus riquezas consistian por lo general en ganados: no dependiendo de otra potestad que de la de Dios, eran enteramente libres, y la familia de cada uno formaba un pequeño estado en donde el padre venia á ser el Señor y el Rey. A Abraham

solo le faltaba el título de tal, pues por lo demás, los reyes solicitaban á porfía su alianza: é indudablemente Abraham valia por lo menos tanto como uno de los cuatro príncipes que derrotó para libertar á Loth de sus manos.

P. Que familia tuvo Isaac?

R. Abraham no quiso de modo alguno enlazar su hijo con los pueblos del pais de Canaan; y envió á Mesopotamia su intendente Elíezer, para que buscase allí una muger de su familia. Casó Isaac con Rebeca, nieta de Nachor, hermano de Abraham, en 1856. El Señor bendijo este matrimonio con el nacimiento de Esaú y de Jacob en 1836.

P. De donde provino el odio de Esaú contra Jacob?

R. Un dia que Jacob habia preparado un plato de lentejas, volvía Esaú de caza que era su ocupacion ordinaria y manifestó con instancia su deseo de comerlas; pero Jacob no quiso dárselas sino con la condicion de que su hermano le cediese por ellas el derecho de primogenitura. Esaú, sin poder contener su glotonería, se lo cedió sin demora. Además

Rebeca para asegurar esta ventaja á Jacob, á quien amaba tiernamente, usó de una estratagema, engañando á Isaac, que tomando á Jacob por Esaú, le dió al tiempo de morir la bendicion que iba aneja al derecho de primogenitura. Irritado Esaú quiso matar á Jacob, el cual no halló otro medio de escapar de su furor que el refugiarse á Mesopotamia en casa de su tío Laban, hermano de Rebeca.

P. Qué hizo Jacob en Mesopotamia?

R. Ocupábase en apacentar los ganados de su tío Laban, á quien sirvió siete años para que le concediese en matrimonio á Raquel su segunda hija. Laban le desposó maliciosamente con Lia su hija mayor, si bien logró despues casarse con la primera á quien amaba bajo la condicion de servir aun otros siete años. Jacob tuvo de estas dos mugeres doce hijos, que fueron los gefes de las doce tribus de Israel: llamáronse *Ruben, Simeon, Levi, Dan, Judá, Nephtali, Gad, Aser, Isacar, Zabulon, Josef y Benjamin*. Despues de veinte años de permanencia en Mesopotamia, volvió Jacob con toda su familia á la tierra de Canaan.

P. Cómo volvió Jacob á la gracia de Esaú?

R. Noticioso Esaú de la llegada de Jacob, salió á su encuentro con 400 hombres armados. Jacob se sobrecogió de espanto; pero á la noche siguiente se le apareció un angel que luchó contra él, quedando la ventaja por Jacob. Por eso le dió el angel el nombre de *Israel*, que significa *fuerte contra Dios*, y le dijo que no debia ya temer á los hombres, habiendo sido fuerte contra Dios mismo. En efecto, á la vista de Jacob sintió Esaú espirar su cólera, y ya no vió en él sino un amigo y un hermano. (año de 1739)

P. Cómo trataron los demas hijos de Jacob á su hermano Josef?

R. Aborrecian á Josef sus hermanos á causa del afecto particular que le profesaba Jacob, y de haberlos acusado de un crimen que no nombra la Sagrada escritura. La relacion que los hizo de los misteriosos sueños que habia tenido y que revelaban su grandeza futura, vino á poner el colmo á su aversion y á su envidia, de suerte que resolvieron deshacerse de él á toda costa. Un dia

que le vieron venir hácia ellos en el campo, se dijeron unos á otros : *he ahí á nuestro soñador ; matémosle y echémosle en una cisterna ; entonces verá lo que le valen sus sueños.* Ruben les prohibió que lo matasen , y se contentaron con arrojarlo á una cisterna, de donde lo sacaron despues para venderlo á unos mercaderes ismaelitas, que lo volvieron á vender á Putifar ; capitan de las guardias de Faraon, rey de Egipto. (Año de 1729)

P. Qué hicieron los hermanos de José para ocultar su crimen?

R. Recurrieron con este objeto á una astucia. Tiñeron la ropa de José con la sangre de un cabrito y se la enviaron á su padre. Al verla Jacob exclamó con acento de dolor : « Ah ! alguna fiera sin duda ha devorado á mi hijo : José ya no existe ! » Diciendo así rasgaba sus vestidos , y cubriendose con un cilicio , lloró á su hijo largo tiempo, sin querer escuchar palabra alguna de consuelo.

P. Qué le sucedió á Josef en la casa de Putifar ?

R. Conociendo este la sabiduría de Josef, le profesó el mayor cariño y le hizo intenden-

te de la casa. Pero el favor de Josef duró poco, porque Dios habia resuelto someter su virtud á duras pruebas. La muger de Putifar, enamorada de él, tendió lazos á su inocencia; y aunque el temor de Dios sostuvo á Josef contra los atractivos del vicio, al huir, dejó su manto entre las manos de aquella impúdica muger, que se sirvió de él para acusarlo á su marido de haber intentado el crimen que ella misma queria cometer. Putifar creyó á su esposa y puso en prision á Josef, el cual no pronunció en su descargo una sola palabra.

P. Qué debemos pensar de la conducta de Dios para con Josef, á quien la virtud no causa mas que malos tratamientos?

R. Al permitir el Señor esta persecucion, ha querido desengañar á los hombres de la falsa idea que se han formado de la Providencia. La mayor parte de ellos se persuaden de que la virtud debe hacerlos constantemente felices en esta vida, y cuando se ven desgraciados, creen que Dios es capaz de olvidar á sus fieles servidores. Si el Señor hizo pasar á Josef por las humillaciones y los su-

frimientos, era para preservarlo del hábito contagiado de las grandezas que le esperaban, y para enseñarle con sus propias desgracias á ser bondadoso y compasivo con las de sus semejantes.

LECCION VI.

Concluye la historia de Josef.

P. Como se condujo Josef mientras estuvo preso?

R. Josef apareció tan virtuoso en su prision, que el gobernador le hizo iuspector de los demas presos. Un año despues tuvo ocasion Josef de mostrar su sabiduria esplicando los sueños del copero y del panadero de Faraon, que estaban igualmente presos. Josef predijo al primero que seria repuesto en sus funciones al cabo de tres dias; y al segundo que Faraon lo haria crucificar dentro del mismo tiempo. Ambas predicciones se cumplieron, pero el copero olvidó a palabra que habia dado á Josef de pro-

curarle su libertad, y no se acordó de él hasta que dos años despues, se lo propuso á Faraon para esplicar los sueños que habia tenido este príncipe.

P. Como esplicó Josef los sueños de Faraon?

R. Este príncipe habia creído ver durante su sueño siete vacas gruesas que habian salido del Nilo y que al instante fueron devoradas por otras siete vacas sumamente flacas: habiéndose vuelto á dormir vió en otro sueño siete espigas de trigo hermosas y lozanas, que fueron devoradas por otras siete secas y delgadas.

Habiendo oido Josef los sueños de Faraon, les dijo que ambos significaban una misma cosa: que las siete vacas gruesas y las siete espigas lozanas presagiaban siete años de una abundancia extraordinaria; pero que las siete vacas delgadas y las siete espigas secas indicaban otros siete años de una esterilidad tal, que desolaria el Egipto si no se tomaban con tiempo las mas sabias y acertadas precauciones. Faraon quedó tan satisfecho de sus esplicaciones, que nombró en seguida á Jo-

sef su primer ministro, dándole un poder absoluto en todo el Egipto.

P. Qué medidas tomó Josef durante los siete años de abundancia?

R. Mandó hacer inmensos acopios de trigo y encerró en los graneros del rey la quinta parte del trigo que producía el Egipto. Tan sabia precaucion salvó á este pais durante los siete años de esterilidad, y á él acudian todas las comarcas vecinas para proveerse de granos. El mismo Jacob se vió precisado á enviar á sus hijos, aunque reteniendo á su lado á Benjamin, el mas jóven de todos que era hijo de Rachel como Josef.

P. Cómo se condujo Josef con sus hermanos, cuando el hambre les obligó á ir por trigo al Egipto?

R. Josef, que los reconoció desde luego, quiso saber si acaso habrian cometido con Benjamin un crimen semejante al que cometieron con el anteriormente. Para ello fingió tenerlos por espías, y los retuvo tres dias en prision. Entonces llenos de sobresalto y congoja, recordaban sus antiguas iniquidades y se decian unos á otros en su len-

gua natural, que era la hebrea: «Ah! bien merecido tenemos lo que nos sucede: hemos pecado contra nuestro hermano, y Dios nos reclama ahora su sangre!» Josef, que los entendia sin que ellos lo supiesen, se condolió de sus penas, y se retiró para dar libre curso á sus lágrimas. Mandó que se les diese el trigo y que se volviese á colocar secretamente su dinero en los mismos sacos, pero retuvo en su poder á Simeon hasta que le trajesen á Benjamin.

P. Cómo se dió á conocer Josef á sus hermanos?

R. Cuando volvieron á Egipto, Josef, despues de recibir sus homenages, los admitió á comer á su mesa. Esta honrosa distincion los sorprendió; pero aun quedaron mas sorprendidos cuando se les detuvo al momento de partir, acusándoseles de haber robado la copa del primer ministro. Registráronse todos los sacos y hallóse la copa en el de Benjamin donde el intendente de Josef la habia colocado por órden de su amo. Benjamin aparecia culpable y Josef fingió querer retenerlo en su poder como esclavo; pero Judá

le representó de una manera tan espresiva la grande afliccion que experimentarían Jacob si se presentaban á él sin Benjamin, á quien le habian prometido restituirlo con toda seguridad, que Josef, no pudiendo ya retener por mas tiempo sus lágrimas, exclamó como fuera de sí mismo: «Yo soy Josef, vuestro hermano!» Estos no pudieron al pronto responderle: tan consternados se hallaban en la presencia de aquel á quien tan indignamente habian tratado en otro tiempo. Josef los hizo acercar y los abrazó tiernamente uno por uno, probándoles de esta suerte que su crimen se habia borrado ya de su memoria.

P. En dónde pasó Jacob los últimos años de su vida?

R. Jacob pasó sus últimos años en Egipto, á donde vino á reunirse con su querido hijo Josef y el resto de su familia, compuesta entonces de 70 personas. Josef, á pesar de su elevacion, no se desdeñó en declarar á Faraon que sus padres eran pastores; y obtuvo para ellos el pais de Gessen, que es la comarca mas fértil del Egipto.

P. Qué ocurrió de notable al tiempo de la muerte de Jacob?

R. Jacob, sintiendo que se acercaba su fin, adoptó á los dos hijos de Josef, Efraim y Manasés; predijo despues á cada uno de sus doce hijos lo que sucederia á su descendencia, y anunció terminantemente que de la de Judá naceria el Salvador del mundo. « Oh Judá! exclamó: tus hermanos te alabarán y se prosternarán delante de ti: el cetro y la autoridad estarán siempre en Judá, que tendrá magistrados y gefes hasta que venga el que debe ser enviado y el que será deseado por todos los pueblos de la tierra.» Jacob, despues de bendecir á sus hijos, murió tranquilamente en medio de ellos; los cuales transportaron su cuerpo al pais de Canaán y lo pusieron en el sepulcro de Abraham y de Isaac. (Año de 1689).

P. Que hizo Josef despues de la muerte de Jacob?

R. Josef, despues de muerto su padre, bien léjos de vengarse de sus hermanos, deramó sobre ellos nuevos favores y gracias. Por último, colmado de gloria entre los hom-

bres y lleno de méritos para con Dios, murió á la edad de ciento diez años en el de 1635. Este Santo patriarca es la figura mas perfecta de Jesucristo que se conoce en todo el antiguo testamento.

P. Qué rasgos de semejanza se notan entre Jesucristo y Josef?

R. Muchos; pero citarémos tan solo los mas notables. —Josef es odiado de sus hermanos porque los acusa de un gran crimen, porque posee el afecto de su padre y porque les anuncia su grandeza futura. Jesucristo es odiado de los judíos porque les reprende sus desórdenes y vicios, se anuncia como el hijo de Dios y Dios mismo lo llama su hijo querido. —Josef fué vendido á unos extranjeros por sus propios hermanos y teñidos sus vestidos con su sangre: Putifar le condena y nadie se interesa por él que sufre en silencio. Jesucristo fué vendido en treinta dineros; y entregado á los romanos por los judíos, sufre toda clase de injurias, de suplicios y por último una horrorosa muerte sin exhalar una queja. —Josef fué puesto en prision con dos criminales, y predijo á uno de ellos su ele-

vacion, al otro su muerte próxima. Jesucristo, crucificado entre dos ladrones, salva al uno y deja morir al otro en la impenitencia.— Por último Josef, despues de tres años de prision, pasa á la gloria desde las humillaciones y los sufrimientos, y es proclamado Salvador de Egipto. Jesucristo permaneció tres dias en el sepulcro, porque era necesario que sufriese y que entrase de este modo en la gloria. *Jesus*, como lo indica su mismo nombre que significa *Salvador*, lo ha sido de todo el género humano.

LECCION XIII.

Historia de Job.—Moisés.—Paso de los Israelitas por el mar Rojo.

P. No tenia el Señor adoradores fuera de la posteridad de Jacob?

R. En todos los siglos ha tenido Dios algunos adoradores entre los gentiles, es decir entre las naciones estrañas á la familia de los patriarcas. Hacia el tiempo de la muerte de Josef vivia en Idumea un fiel servidor del

verdadero Dios, llamado *Job*. Este varon santo descendiente de la raza de Esaú, era además muy rico ; pero sus riquezas no habian torcido los instintos de su corazon noble y siempre puro. Envidioso el demonio de su prosperidad, obtuvo permiso del Señor para hacerle perder todos sus bienes, y le redujo en un solo dia á la mas espantosa miseria. (Año de 1620).

P. Cómo llevó Job la pérdida de su fortuna?

R. Job dió entonces al mundo un ejemplo admirable de resignacion y de paciencia. Prosternado delante de Dios, tan solo pronunció estas palabras : « Desnudo salí del seno de mi madre y desnudo volveré al centro de la tierra. El Señor me lo habia dado todo, y todo me lo ha quitado. » Irritado el demonio de la paciencia de Job ; pidió y obtuvo el permiso de causarle una asquerosa y horrible úlcera, que le cubria de pies á cabeza. Tres príncipes amigos de Job, y adoradores, como él, del verdadero Dios, vinieron á visitarle ; y á la vista de sus males le juzgaron culpable de algun enorme crimen ; de suerte

que en vez de consolarlo no le dirigieron sino amargas reprensiones. Job, no ignoraba que Dios es árbitro de poner á prueba á los justos casi como de castigar á los malvados; y se consoló con la esperanza de una vida futura mas feliz que la presente. « Sí, exclamó, mi redentor está vivo, yo resucitaré de la tierra en el último dia; yo veré entonces á mi Dios, y lo contemplaré con mis propios ojos; esta esperanza me sostiene, y yo sabré conservarla en lo íntimo de mi alma. » — Tal era la fé de este digno servidor del Señor.

P. Cómo se terminaron las desgracias de Job?

R. Dios mismo impuso silencio á sus enemigos, y les declaró que no les perdonaba sus acusaciones sino á ruegos de Job. Restituyó á este el duplo de las riquezas que le habia quitado el demonio, y le concedió una vejez larga y venturosa, imágen de aquella vida eternamente feliz que debia coronar algun dia los méritos de su paciencia.

P. Qué fué de los descendientes de Jacob despues de la muerte de Josef?

R. Bajo el nombre de hebreos ó israeli-

tas continuaron los descendientes de Jacob habitando el Egipto, donde llegaron á formar muy pronto un pueblo numeroso. El sucesor de Faraón que no habia conocido á Josef, olvidó lo que su reino debía á aquel sabio ministro; y envidioso de la prosperidad del nuevo pueblo de Israel, resolvió su ruina: condenó pues á los israelitas á los trabajos públicos y mandó que se arrojasen al Nilo todos los hijos varones que naciesen entre ellos. (Año 1573).

P. Por qué medio libertó Dios á su pueblo de esta servidumbre?

R. Escogió Dios con este fin á Moisés, descendiente de Leví, uno de los hijos de Jacob. Sus padres lo habian espuesto á la orilla del Nilo; pero el niño fué salvado por la hija de Faraon que lo adoptó y lo hizo criar en la corte del rey su padre. A la edad de cuarenta años se alejó de la corte, prefiriendo vivir afligido en union del pueblo de Dios, que disfrutar mas largo tiempo de las delicias que le ofrecian sus perseguidores. Penetrado de dolor á la vista de los males que agoviaban á los israelitas, dió muerte un dia á un egipcio

que maltrataba á un hebreo, y para sustraerse á la venganza de Faraon, huyó al pais de los Madianitas, donde se unió íntimamente á Jethro, sacerdote del verdadero Dios en este pueblo que descendia de Abraham lo mismo que los israelitas. Ochenta años tenia Moisés cuando se le apareció Dios en el monte en medio de una zarza que ardia sin quemarse, y le ordenó que volviese á Egipto para libertar de la esclavitud á su pueblo. (Año 1491).

P. Cómo logró Moisés la libertad de los israelitas?

R. Para conseguir de Faraon que permitiese partir á los israelitas tuvo Moisés que enviar sobre él y sobre su pueblo diversas calamidades, á las que se ha dado el nombre de *las diez plagas de Egipto*. Faraon pareció dispuesto muchas veces á obedecer al Señor; pero apenas lo habia libertado Moisés de una plaga, cuando este malvado príncipe volvía á sus antiguas crueldades. Dios resolvió por fin herirle con una calamidad mucho mas terrible que las otras. Ordenó á los israelitas que le inmolasen un cordero

en cada familia y marcasen con sangre las puertas de sus casas: los israelitas ejecutaron esta orden, y en medio de la noche siguiente el ángel del Señor hirió de muerte á todos los primogénitos de los egipcios y de sus animales: solo se respetaron en esta mortandad las casas cuyas puertas estaban teñidas con la sangre del cordero. Consternado Faraon, se apresuró á restituir la libertad á los hijos de Israel que partieron al mando de Moisés en número de 600,000 hombres sin contar las mugeres y los niños.

Los israelitas celebraban todos los años la pascua en memoria de esta libertad milagrosa. Esta pascua era visiblemente la figura de la Pascua de los cristianos, libertados de la esclavitud del Demonio por la sangre del cordero inmaculado que es Nuestro Señor Jesucristo.

P. Qué hizo Faraon despues de la partida de los israelitas?

R. Arrepentido de haberlos dejado marchar, trató de detenerlos: alcanzólos con efecto, á las orillas del Mar Rojo y los estrechó de tal suerte que les era imposible escapar-

se. Entonces Moisés, por orden de Dios, estendió su mano sobre las aguas; éstas se dividieron y abrieron un anchuroso paso á las huestes israelitas. Alentados los egipcios, tomaron para perseguirlos la misma ruta; pero á la voz de Moisés se volvieron á unir las aguas, dejando sumergidos á todos los perseguidores sin que se libertase uno solo.

P. Qué nos enseñan las diferentes plagas con que Dios afligió á los egipcios?

R. Estas plagas nos enseñan los medios de que se vale el Señor para convertir á los pecadores. Los castiga primero como padre y les envia ligeras aflicciones para hacerlos entrar en su deber y darles á conocer cuán grande es su dulzura en medio de su mismo enojo: mas si le obligan á castigarlos como Dios, entonces se manifiesta severa su venganza. Faraon sumergido con todo su ejército en los abismos del Mar Rojo, es una prueba bien terrible de esta verdad.

P. Qué fué de los israelitas despues del milagroso paso del Mar Rojo?

R. Una vez libres de la cólera de Faraon entraron en los desiertos de la Arabia Petrea,

donde el Señor continuó obrando en su favor un gran número de prodigios. Dos de ellos, sobre todo, se hicieron notables por su larga duracion: fueron estos: 1.º la nube en forma de columna que durante el dia les libertaba de los ardores del Sol y que por la noche se iluminaba para alumbrarlos, sirviéndoles al mismo tiempo de guía y adelantándose ó deteniéndose segun les convenia marchar ó acampar en algun punto. — 2.º El maná; era una especie de rocío blanco que caia del cielo en la madrugada, y que debia recogerse antes de salir el Sol porque se derretia con sus rayos: no se permitia guardarlo para el dia inmediato, y el que lo hiciese lo hallaba corrompido: esto á escepcion del sábado en que el maná no caia y haciéndose doble provision en el dia anterior, se guardaba sin corromperse. El maná tenia el gusto de una harina muy pura, amasada con aceite y miel. Los israelitas se alimentaron con este pan milagroso mientras permanecieron en el desierto, es decir, por espacio de cuarenta años.

LECCION VIII.

Las XII Tablas. — El Tabernáculo y el Arca de la Alianza. — Muerte de Moisés.

P. Cómo y en qué época dió su Ley el Señor al pueblo israelita?

R. Cincuenta dias despues de la salida de Egipto dictó Dios su Ley á los israelitas sobre el Monte Sináí, en medio de los relámpagos y los truenos, para inspirarles el temor de su omnipotencia y de la severidad con que castigaria á los que no la observasen. El pueblo se sobrecogió de tal modo con este terrible aparato, que no pudiendo resistir su impresion, rogó á Moisés que hablase solo al Señor y prometió ejecutar con fidelidad todas las órdenes que le trajese de su parte: por desgracia olvidó bien pronto su promesa; y viendo que Moisés permanecia mucho tiempo en la montaña, obligó á su hermano Aaron á que les hiciese un becerro de oro semejante al que adoraban los egipcios. Cuando Moisés bajó de la montaña y contempló la idolatría á que se entregaba el pueblo de Is-

rael, lleno de cólera hizo pedazos las tablas de piedra sobre que Dios habia grabado su Ley; y apoyado por la tribu de Leví, dió muerte á 23,000 de estos predicadores.— Apaciguado Dios con tan terrible castigo, trazó su Ley sobre otras tablas que contenian el Decálogo, es decir, los diez mandamientos. Determinó ademas la manera como queria que se le diese culto; y cuanto dice relacion á las fiestas, los sacrificios, el Tabernáculo, el Arca de la Alianza, las funciones de los Sacerdotes y de los Levitas, etc.

P. Qué venia á ser el Tabernáculo y el Arca de la Alianza?

R. El Tabernáculo era una tienda portátil, revestida de telas preciosas. Se dividia en dos partes: la una se llamaba el *Santo* ó el *Lugar Santo*, y la otra se denominaba el *Santuario* ó el *Santo de los Santos*. En el Santuario se habia colocado el *Arca de la Alianza*, así llamada porque se encerraban en ella los diez mandamientos que eran las condiciones de la alianza hecha entre Dios y los israelitas.

P. Quiénes eran los Sacerdotes, los Le-

vititas y cuáles los sacrificios de la ley de Moisés?

R. Dios escogió á Aaron hermano de Moisés y á todos sus descendientes para ejercer las funciones del sacerdocio. Además de la familia de Aaron, toda su tribu, que era la de Leví, se consagró al culto de Dios: los Levitas servían á los sacerdotes en todo lo concerniente á las ceremonias prescritas por la ley: la mas importante de estas ceremonias era el sacrificio que los sacerdotes solos podían ofrecer; y aunque habia muchas clases de sacrificios, todos eran la figura de aquel sacrificio único que el cordero sin mancha ofreció sobre la cruz y que se renueva todos los dias bajo las apariencias del pan y del vino.

P. Cuáles eran las fiestas notables de la ley de Moisés?

R. Eran estas: 1.º La *Pascua*, que se celebraba el dia catorce del primer mes ó de Marzo, en conmemoracion de la salida de Egipto.—2.º La *Pentecostés*, cincuenta dias despues de la Pascua, en memoria de aquel en que dictó el Señor su ley sobre el monte

Sinai.—3.º *La fiesta de los Tabernáculos* en el sétimo mes: los israelitas pasaban bajo tiendas los siete días de esta fiesta; en memoria del tiempo en que pasaron sus padres en el desierto antes de entrar en la tierra prometida.—4.º Y en fin, el *Sábado* ó sétimo día de cada semana, que se debía santificar con ejercicios de religion, en memoria del descanso misterioso que tuvo en este día el Señor despues de la creacion del Mundo.

P. Qué castigos impuso Dios á los violadores de su Ley?

R. Muy graves y terribles. Nadab y Abin, hijos de Aaron, que encendieron sus incensarios con fuego extraño, fueron devorados por un torbellino de llamas. Un israelita que blasfemó en un momento de cólera y otro que cortó leña en día Sábado, fueron horrorosamente apedreados. La tierra tragó á Coré, Dathar y Abiron, que habian querido usurpar el sacerdocio reservado á la familia de Aaron: y María misma, la hermana de Moises, se vió cubierta de lepra, por haber murmurado de él.—Estos ejemplos de severidad nos enseñan que al pié del altar sagrado

nuestros corazones no deben estar inspirados sino del fuego divino ; que debemos pronunciar con respeto el nombre de Dios, y respetar los lugares santos.

P. Por qué causa permanecieron los israelitas cuarenta años en el desierto?

R. Moisés había enviado doce espías á la tierra de Canaan para reconocerla. Trajeron estos un racimo de uvas tan hermoso que demostraban claramente la fertilidad de aquel pais; pero añadieron que estaba habitado por gigantes á quienes seria imposible esterminar de él. Estas inexactas noticias escitaron una sedicion tan general y tan violenta, que los israelitas quisieron apedrear á Moisés. Irritado el Señor declaró que ninguno de los que tuviesen veinte años entraria en la tierra prometida, sino que moririan todos en el desierto. Solo se esceptuaron entre 600,000 hombres á Caleb y Josué, que no tomaron en aquella sedicion parte alguna.

P. Se hicieron mas dóciles los israelitas viéndose condenados á morir en el desierto?

R. Este severo castigo no les impidió murmurar con frecuencia en lo adelante.

Fastidiados del maná echaban de menos las comidas del Egipto. Dios les hizo sentir los nuevos efectos de su cólera, enviando unas serpientes cuyas mordeduras causaban en ellos horrorosa mortandad. Moisés hizo cesar este mal, por orden de Dios, construyendo una serpiente de bronce á cuya vista sanaban los heridos. Esta serpiente era la figura de Jesucristo, que desde el madero de la cruz debia sanar las heridas que el pecado de Adan habia hecho á los hombres.

P. Me referireis las circunstancias de la muerte de Moisés?

R. Si señor. Moisés, despues de haber gobernado á los israelitas por espacio de cuarenta años, y de haber escrito su historia que depositó en el Arca Santa con las Tablas de la Ley, puso su pueblo al cargo de Josué, y murió á la edad de ciento veinte años sobre el monte Nebo, á la vista de la tierra prometida. El Señor no permitió que entrase en ella por castigarle así de la desconfianza que manifestó en el desierto, cuando para hacer salir el agua de la peña la golpeó por dos ve-

ces , en lugar de ordenarle simplemente que se abriese (año 1451).

P. Cómo pudo escribir Moisés la historia del pueblo de Dios y sobre todo la de la creacion del mundo?

R. Moisés no distaba de Adan sino cuatro ó cinco generaciones y por lo mismo le fué fácil reunir una tradicion que la longevidad de los antiguos patriarcas hacia mas digna de crédito. Moisés era nieto de Levi, que habia vivido con Sem , que era del tiempo del Dilubio ; y Sem habia visto á Lamech , que vivió mucho tiempo con Adan. Fuera de estas circunstancias Moisés estaba inspirado por Dios.—Esta historia , que abarca un espacio de 2553 años, contiene todo lo que ha sucedido desde la creacion del mundo hasta la muerte de Moisés, y se comprende en los cinco libros del *Pentateuco*.

LECCION IX.

La tierra prometida.—Josué.—Nuevos jueces del pueblo de Israel.

P. Quién introdujo al pueblo de Dios en la tierra prometida?

R. Josué, sucesor de Moisés. Dios ensalzó la autoridad del nuevo jefe por medio de grandes prodigios. Fué el primero de ellos hacer retroceder hacia su origen las aguas del Jordan para abrir paso libre á los ejércitos israelitas; y el segundo la toma de la ciudad de Jericó, cuyas murallas cayeron delante del arca al sonido de las trompetas.

P. Qué hicieron los pueblos del pais de Canaam para oponerse á las conquistas de los israelitas?

R. Alarmados los pueblos de aquel territorio por tan prodigiosos sucesos, formaron una liga general para oponerse á los conquistadores; y solo los gabaonitas, desconfiados de sus fierezas, se sometieron á Josué: los de-

mas pueblos viéndose abandonados por los gabaonitas, se armaron contra ellos; pero Josué marchó á su socorro, batió á sus enemigos, y para tener tiempo de completar la victoria, ordenó al Sol que se parase. El Sol obedeció á su voz y permaneció inmóvil en medio del cielo hasta que todo el ejército enemigo estaba completamente derrotado.— Josué destruyó todavía algunos pueblos que se oponían á los progresos de sus armas; pero Dios no permitió que los esterinase todos porque queria servirse de ellos para probar la fidelidad de su pueblo, y para convertirlos en instrumentos de su justicia, si los israelitas olvidaban alguna vez sus beneficios.

P. Qué hizo Josué despues de conquistar la tierra prometida?

R. La distribuyó toda entre las doce tribus, esceptuando tan solo de esta participacion á la de Leví, es decir á los Sacerdotes y Levitas: Dios quiso que estuviesen repartidos entre todas las demas tribus para instruir al pueblo en el conocimiento y en la práctica de la religion; y proveyó á su subsistencia por medio de los diezmos y primicias de toda la

tierra. Algun tiempo despues murió Josué, con el consuelo de no haber visto al pueblo de Dios, durante su mando, incurrir en acto alguno de idolatría.

P. ¿Cómo se condujeron los israelitas, una vez puestos en posesion de la tierra prometida?

R. Los israelitas permanecieron fieles al servicio del Señor mientras vivieron los ancianos que habian sido testigos de las maravillas obradas en favor de ellos; pero muertos estos, se abandonaron con frecuencia á los desórdenes y á los excesos de la idolatría. El Señor para castigarlos, los reducía á la esclavitud que les hacia sentir el peso de su justicia hasta que recurrian de nuevo á él. Cuando volvian á entrar en la senda del deber, les daba jueces ó gefes que los sacaban de esta esclavitud. Los principales de estos gefes fueron Gedeon, Jephthé, Sanson, Helí y Samuel.

P. ¿Cómo libertó Gedeon al pueblo de Dios de las manos de sus enemigos?

R. Los madianitas oprimian al pueblo de Dios; y Gedeon elegido para ser su libertador, tomó trescientos hombres, á quienes no dió

otras armas que trompetas y antorchas ocultas en unas vasijas de tierra. Estos trescientos israelitas rodearon durante la noche el campo de los madianitas: y á una señal de Gedeon rompieron sus vasos unos contra otros, sonando todas las trompetas á la vez. El ruido de los instrumentos de guerra junto con el resplandor de las antorchas, difundió de tal suerte el terror en el campo enemigo, que se mataron unos á otros en número de ciento y veintemil hombres. (Año 1245)

P. Cuál fué el voto imprudente de Jephthé?

R. Jephthé prometió á Dios, si conseguia vencer á los ammonitas, sacrificarle la primera persona que despues le saliese al encuentro. Asu regreso se presentó su hija la primera, y le recibió al son de tambores y trompetas. Al verla Jephthé, herido hasta el fondo de su alma, reconoció la indiscrecion de su voto; pero su hija, contenta de ver á su padre victorioso, le exhortó á que lo cumpliese. Cumplióse en efecto el voto; si bien es probable que Jephthé no inmolasé á su hija, sino que la consagró á Dios y quizá al servicio mismo del Tabernáculo. (Año 1187).

P. Cuáles son las principales hazañas de Sanson?

R. Los israelitas habian merecido verse oprimidos por los filisteos. Este castigo les hizo entrar en sí mismos y Dios resolvió liberarlos; pero por esta vez no quiso emplear contra un pueblo entero sino un solo hombre, á quien dotó de una fuerza prodigiosa. Sanson hizo el primer ensayo de sus fuerzas contra un leon embrabecido, al cual sujetó é hizo pedazos.—Insultado por los filisteos y sabiendo que Dios lo habia destinado á humillar estos opresores de su pueblo, tomó trescientas zorras y les ató á las colas antorchas encendidas, soltándolas despues en las mieses y viñedos de los filisteos, donde causaron un horrible destrozo. (Año 1135)—Los filisteos exigieron que se les entregase al autor de aquel atentado, y se les entregó en efecto á Sanson, atado con gruesos cordeles. Pero Sanson al verse en medio de ellos, rompió sus cordeles como si fuesen hilos; y encontrando á la mano una quijada de asno, mató con ella mil filisteos, poniendo los demas en fuga.

P. Cómo murió Sanson?

R. Desesperados los filisteos de poder vencer á Sanson por la fuerza, recurrieron á la astucia. Comprometieron, pues, á su amante Dalila á sorprender su secreto y á averiguar de donde venia aquella fuerza que lo hacia invencible. Sanson tuvo la debilidad de confesarle que su fuerza consistia en sus cabellos, y la pérfida Dalila aprovechándose de su sueño, se los dejó cortar á los filisteos, entregándolo en seguida á estos, que le sacaron los ojos y le cargaron de cadenas. Algun tiempo despues, en ocasion en que crecidos ya sus cabellos, le volvieron las fuerzas que habia perdido, los filisteos le hicieron traer á uno de sus festines para que les sirviese de juguete. Eutonces Sanson abrazándose á dos columnas que sostenian todo el edificio, invocó el nombre del Señor y las conmovió diciendo: «Mueran conmigo todos los filisteos!» En el momento vino á tierra el edificio y Sanson quedó sepultado entre sus ruinas con tres mil filisteos entre los cuales estaban los príncipes de esta nacion infiel (año de 1117).

P. Qué castigo severo ejerció Dios con el gran Sacerdote Helí?

R. Helí, juez de Israel despues de la muerte de Sanson , era venerable por su piedad, pero se manifestaba indulgente para con sus hijos Ophni y Finées, ambos muy viciosos y que se habian hecho para los israelitas un objeto de escándalo. Cansado el Señor hizo estallar por fin su venganza en el campo de batalla , donde treinta mil israelitas perecieron á manos de los filisteos , y se apoderaron del Arca , matando á los hijos de Helí que la llevaban , á cuya noticia cayó de la silla en que estaba sentado y murió del golpe (año 1116).

P. Qué se hizo del Arca del Señor entre los filisteos?

R. Los filisteos colocaron el Arca del Señor en el templo de su dios Dagon; y á la mañana siguiente apareció este hecho pedazos por el suelo: al mismo tiempo derramó Dios sobre los filisteos tantas calamidades, que obligados á reconocer su poderío , llevaron espontáneamente el Arca al pais de Israel , y fué colocada en Cariathiarin en casa del profeta Abinadab, atrayendo sobre él toda clase de bendiciones.

P. Quién fué el último Juez de Israel?

R. Fué este el profeta Samuel que siendo aun muy niño recibió orden de Dios para advertir al gran Sacerdote Helí de los grandes males que habian de afligir á su familia y á su pueblo. Despues de la deplorable muerte de Helí recorrió Samuel todo el pais de Israel para estirpar la idolatría. Su celo no fué infructuoso : todo el pueblo volvió de nuevo á la gracia del Señor , sacudió el yugo de los filisteos , y tuvo paz mientras el santo profeta gobernó por sí mismo. Pero sus hijos no imitaron su conducta ; y su mal comportamiento fué causa de que los israelitas quisiesen tener un rey como las demas naciones. Samuel consultó al Señor , quien le ordenó satisfacer los deseos del pueblo.

LECCION X.

Historia de los Reyes de Israel. — Saul y David.

P. Quién fué el primer rey del pueblo de Dios?

R. El primer rey del pueblo de Dios fué Saul, cuya elevacion verificó del modo siguiente. Su padre, que habia perdido dos borricas, le envió para buscarlas; y no hallándolas Saul, se dirigió á Samuel preguntándole donde estaban. El profeta á quien Dios habia revelado que se le presentaria este desconocido, elegido por él para reinar, le dió la uncion real, que luego fué confirmada con el voto de todas las tribus reunidas de órden del Señor para elegir un rey (año de 1095).

P. De qué manera se condujo Saul sobre el trono?

R. Los primeros años de su reinado fueron muy felices: derrotó en varios encuentros á los filisteos; pero habiendo perdonado, contra las órdenes del Señor, á Agag rey de los amalecitas con la mejor porcion de sus ganados, vino Samuel á anunciarle que el Señor le habia rechazado; y como Saul tratara de escusarse diciendo que no habia reservado aquellos ganados sino para ofrecerlos á Dios, el profeta le declaró que Dios queria mas la obediencia que los sacrificios.

P. Qué sucesor destinó Dios á Saul despues de su desobediencia?

R. El sucesor que destinaba Dios á Saul fué el jóven pastor David hijo de Isac, de la ciudad de Belen, en la tribu de Judá. Dios ordenó á Samuel que fuese á consagrarlo; y desde aquel momento el espíritu divino llenó á David y abandonó á Saul, que fué poseido del espíritu maligno. Este funesto accidente fué el justo castigo de este rey ingrato y rebelde y el principio de la grandeza de David. Dios mismo le facilitó la subida al trono, haciéndole conseguir una victoria señalada sobre el gigante Goliath.

P. Quién era Goliath y cuál fué el triunfo que sobre él obtuvo David?

R. Goliath era un filisteo de estatura colossal y monstruosa que por espacio de cuarenta dias insultó el ejército de los israelitas blasfemando del nombre de Dios y desafiándolos á terminar la guerra por un duelo. Aunque Saul habia prometido la mano de su hija Michol con una opulenta dote al que venciese al gigante, nadie se habia atrevido á aceptar aquel duelo, hasta que el jóven Da-

vid que vino al campamento á ver á sus hermanos, pidió y obtuvo el permiso de combatirlo. Goliath al verlo acercarse armado tan solo con un palo y una honda, exclamó: Soy acaso algun perro para que vengas á mí con un palo? y lo maldijo en nombre de sus Dioses. Yo vengo, le respondió David, en nombre del Dios de los ejércitos de Israel, que vá á castigar por mis manos tu insolencia y tus blasfemias.» A estas palabras corrió hácia Goliath y de un golpe de honda le clavó una piedra en la frente. El filisteo cayó en tierra, y David le cortó con su propia espada la cabeza. La muerte de Goliath difundió el terror en los ejércitos filisteos que fueron completamente derrotados; y David despues de tan gloriosa victoria fué llevado en triunfo entre las aclamaciones de las mugeres que cantaban: «Saul ha matado mil filisteos y David diez mil.»

P. Cómo recompensó Saul á David por la victoria que obtuvo sobre Goliath?

R. Saul recompensó la victoria de David con la ingratitud, que es el premio ordinario de los grandes servicios. Saul llegó toda-

vía mas léjos : envidioso de las muestras de distincion y preferencia que todos prodigaban á David, empleó todo género de medios, hasta los mas vergonzosos, para quitarle la vida. Muchas veces quiso traspasarlo con su lanza : David no halló otro medio de evitar su muerte que ausentarse de la corte. Huyóse en efecto, aconsejado tambien por Jonathan, hijo de Saul, que en esta ocasion le dió pruebas de la mas generosa amistad. Enfurecido Saul viendo á David cubierto de sus ataques, desahogó su cólera en el gran Sacerdote Achimelek, al que hizo degollar con otros noventa sacerdotes del Señor, por haberle dispensado proteccion en su fuga.

P. Pensó David en vengarse de la injusticia de Saul?

R. David, en medio de tan indignos tratamientos, manifestó una moderacion admirable. Saul habia emprendido su persecucion hasta en un desierto donde se habia aquel retirado. Una noche, en tanto que dormia Saul rodeado de su guardia, penetró David en su tienda sin que nadie lo apercibiese. Nada le hubiera sido mas fácil que matarlo ; pero no

vió en él sino el unguido del Señor, y se contentó con tomar su lanza y su copa, que le volvió á enviar pasados algunos momentos. David usó de la misma moderacion un dia que Saul habia entrado solo en una caverna donde él estaba oculto; y solo le cortó una punta de su manto, á fin de que este príncipe no pudiese dudar que debia la vida á la generosidad de aquel á quien perseguia con tanto furor.

P. Cuál vino á ser el fin de Saul?

R. Este desgraciado príncipe, obligando á una maga á que evocase el alma de Samuel para saber cuál seria su suerte en la guerra que hacia á los filisteos, obtuvo por respuesta que sus tropas serian derrotadas y él mismo pereceria con sus tres hijos en el campo. La prediccion se cumplió en efecto; y el mismo Saul se dió la muerte, dejándose caer sobre la punta de su espada.—David lloró amargamente á Saul y á Jonathás. Un amalecita, que se gloriaba de haber contribuido á la muerte de Saul, vino á traerle la noticia: David le preguntó cómo habia osado poner sus manos en el unguido del Señor, y lo hizo morir al momento.

P. Qué hizo David luego que se vió en pacífica posesion de su reino?

R. Fijó la silla de su imperio en Jerusalem, é hizo transportar á esta ciudad el Arca de la Alianza, que desde su vuelta del pais de los filisteos permanecia depositada en la casa de Abinadab. Inclínose el Arca un momento durante su tránsito y pareció caer del carro que la llevaba: al ver esto un levita, llamado Oza, puso la mano sobre ella para sostenerla á pesar de la prohibicion de la ley; pero bien pronto recibió el castigo de su temeridad, cayendo muerto al pié del Arca. Atemorizado David no se atrevió á recibirla en su palacio, y la depositó en la casa de Obededom, donde permaneció tres meses. Pero noticioso de las bendiciones que el Arca habia derramado sobre toda la familia de Obededom, volvió á su primer intento y la hizo trasportar á su palacio con singular ostentacion y lujoso aparato.

P. David permaneció constantemente fiel al Señor?

R. David habia vencido á los filisteos y á todos los enemigos del pueblo de Dios; pero

en medio de la gloria que le habian adquirido sus hazañas y sus virtudes, este príncipe tan sabio y religioso, no tuvo bastante fuerza para vencer sus propias debilidades. Abandonado á la ociosidad, esta le arrastró á cometer un doble crimen. Hizo infiel á Bethsabé, muger de Urías, uno de sus mas valientes oficiales ; procuró la muerte del mismo Urías para casarse con Bethsabé, y pasó cerca de un año sin manifestar el mas ligero arrepentimiento. Por fin , el profeta Nathan vino á reprenderle su ingratitud con el Señor, y le anunció los males que iban á recaer sobre él. David entró en sí mismo con este aviso ; y penetrado de un sincero arrepentimiento, se sometió con la mayor humildad á los castigos que le amenazaban.

P. Cómo castigó Dios á David ?

R. Le castigó con la sublevacion de Absalon, uno de sus hijos, que lo arrojó de Jerusalem. David salió de ella descalzo con la cabeza cubierta de un velo y los ojos bañados en lágrimas : perseguíalo un pariente de Saul llamado Semei, que le tiraba piedras y lo llenaba de maldiciones. Los que acompañaban

á David trataron de arrojarle sobre aquel insolente ; pero este príncipe lo impidió y quiso sufrir toda la humillacion que sabia tener merecida.

P. Cuál fué el resultado de la sublevacion de Absalon ?

R. Todos los súbditos fieles de David fueron á reunirse á su príncipe ; y habiendo venido Absalon á atacarlo á la cabeza de un numeroso ejército, fué enteramente derrotado. David habia mandado espresamente que no lo matasen ; pero este hijo rebelde estaba destinado á sufrir allí el castigo de su atentado. Habia huido montado en una mula, y al pasar por debajo de un roble, su espesa y larga cabellera se enredó entre las ramas del árbol, donde quedó colgado continuando la mula su camino, y allí fué atravesado de tres lanzazos por Joab general de los ejércitos de David. (Año de 1023).

LECCION XI.

Salomon—Ereccion del templo de Jerusalem.

—Division del reino de Israel, en los dos de Israel y de Judá.

P. Qué sucedió despues á David?

R. Entre todos sus hijos habia elejido Dios á Salomon para sucederle. David hizo dar la uncion real al jóven príncipe, y murió despues de una vejez tranquila y venturosa: (año 1015). Este santo rey, inspirado por el espíritu de Dios compuso los salmos que canta la iglesia Católica en los oficios divinos.

Aparecióse el señor á Salomon así que subió al trono, y dejó á su arbitrio el demandarle la gracia que quisiese. Pidió Salomon la sabiduría; y esta demanda fué tan agradable al señor, que juntamente con ella le concedió grandes riquezas, gloria y la promesa de una larga vida, siempre que continuase fiel á su ley. Con efecto; Salomon lle-

gó á ser bien pronto el mas opulento y el mas grande de los reyes de la tierra : su reputacion se estendió de tal suerte por todo el Oriente que la reina Saba vino á Jerusalem desde el fondo de Etiopia para conocer por sí misma lo que le habian contado de la sabiduria y de la gloria de Salomon.

P. Cuál fué la empresa mas grande y gloriosa de Salomon ?

R. Fué esta la construccion de un magnífico templo en honor del Dios verdadero. Fabricóse por el modelo del tabernáculo que Moisés habia consagrado á Dios en el desierto. El Santuario , donde debia colocarse el Arca de la Alianza, se revistió en el interior de oro purísimo. En medio del segundo cuerpo del templo , llamado *el Santo* , habia un altar de oro , que se llamó el *Altar de los Perfumes*. Habia delante de este dos atrios ó espacios, uno para los sacerdotes , donde estaba el altar de los Holocaustos, y otro para todo el pueblo : ambos rodeados de galerías y de suntuosos adornos. Empleó Salomon siete años enteros , doscientos mil trabajadores é inmensas riquezas en la construccion de este

grandioso edificio. Una vez concluido se hizo la solemne dedicacion al Señor y se trasladó á él el Arca de la Alianza con gran pompa y aparato.

P. Conservó Salomon por largo tiempo la sabiduría y la fe del Señor?

R. Este hombre extraordinario que mostraba una inteligencia profunda en todos los ramos del saber humano, ostentó siempre con admiracion de todos relevantes dotes, dejando eternos monumentos de su talento y de su genio; y se mantuvo tambien en la gracia del Señor hasta una edad muy avanzada; pero las mujeres extranjeras que rodeaban su córte y con quienes habia casado contra la prohibicion de la ley, corrompieron su corazon y adormecieron sus sentidos en los brazos de la idolatría. Justamente irritado el Señor por su ingratitud, le hizo entender que despues de su muerte se dividiria en pedazos su reino, no quedando para su hijo sino la porcion mas pequeña.

P. De dónde provino esta division del reino de Israel?

R. Acababa de subir al trono Roboam

hijo de Salomon, cuando se reunieron los israelitas para pedirle la disminucion de los impuestos. El rey, en vez de seguir el parecer de los antiguos consejeros, dió oídos á los jóvenes cortesanos que le aconsejaron rechazar la demanda del pueblo: hizolo así y la acritud de su respuesta produjo una sublevacion general. Las tribus de Judá y de Benjamin, á que se unió la de Levi, fueron las únicas que se conservaron fieles á Roboam, y formaron el reino de Judá: las otras diez tribus eligieron á Jeroboam, que tomó el nombre de rey de Israel.

LECCION XII.

Historia particular de Israel.—Reinados de Jeroboam, Nadab, Baasa, Elá, Zambri, Amri y Acab.

P. Cómo principió su reinado Jeroboam, usurpador del reino de Israel?

R. Jeroboam, que no habia vacilado en quitar al hijo de Salomon las diez tribus con que formó el reino de Israel, tampoco dudó

en sacrificar su conciencia y la de un pueblo entero á su sed insaciable de reinar. Temiendo que si sus nuevos súbditos iban al templo de Jerusalem, podian volver á entrar en la obediencia de los príncipes sucesores de David, resolvió distraerlos de esta idea haciéndolos caer en la idolatría. Hizo construir dos becerros de oro, uno en Bethel y otro en Dan, y mandó que los adorasen, diciéndoles que aquellos eran los Dioses sacados de Egipto. Indignado un profeta de esta vergonzosa apostasía, vino á reprendersele; y Jeroboam, no pudiendo sufrir la santa libertad que se tomaba el profeta, estendió su mano para dar la órden de prenderlo, cuando aquella se secó de repente: el profeta curó la mano del príncipe; pero no logró convertirlo (Año 980).

P. Qué suerte corrieron los reyes de Israel, sucesores de Jeroboam?

R. Casi todos los reyes que sucedieron á Jeroboam, fueron perversos y tuvieron generalmente un fin desgraciado. *Nadab*, hijo de Jeroboam, fué muerto por *Baasa*, que reinó en lugar suyo y que hizo degollar á toda la

descendencia del mismo Jeroboam. *Elá*, hijo de Baasa, fué asesinado en un festin por *Zambri* general de sus ejércitos; y *Zambri*, viéndose sitiado por *Amri*, otro general de Baasa, puso fuego á su palacio y ardió con él. (Año 934). A *Amri* que fijó en Samaria la capital del reino, sucedió su hijo *Acab*, que escedió en impiedad á sus antecesores, é hizo á casi todos sus súbditos tan malvados como él. (Año 923).

P. No castigó Dios la impiedad de *Acab* y de su pueblo?

R. Dios castigó la impiedad del príncipe y de sus súbditos por medio del profeta *Eliás*, quien vino á declarar á este príncipe que en castigo de sus crímenes no caería sobre la tierra en tres años y medio ni lluvia ni rocío. En efecto, el cielo se cerró y todo Israel experimentó los horrores de un hambre devoradora. Durante este tiempo *Eliás* se fué á ocultar á la orilla de un torrente, donde unos cuervos le traían diariamente pan y carne, por orden de Dios. Cuando el torrente se desecó se fué á *Sarepta*, ciudad de los Sidonios, y cerca de ella encontró á una muger á quien no

quedaba sino un poco de harina y aceite. Pidióle un poco de pan, y esta muger caritativa se lo dió de buen corazon, mereciendo su caridad una inmediata recompensa; porque Elías multiplicó sus escasas provisiones, y la harina y el aceite no se le disminuyeron durante todo el tiempo del hambre.

P. Cómo terminó esta plaga asoladora?

R. Aun duraba esta, cuando Elías volvió á presentarse á Acab y le propuso que subiese con su pueblo al monte Carmelo. «En él añadió el profeta, ofreceré yo un sacrificio al Dios que adoro; los sacerdotes de Baal ofrecerán otro á su ídolo: y pido que se reconozca por verdadero Dios á aquel que mostrándose satisfecho del sacrificio, haga descender sobre él el fuego del cielo.» Aceptóse la propuesta; pero en vano invocaron los sacerdotes de Baal á su Dios desde la mañana al mediodia; nadie les respondió; y esto dió ocasion á que Elías les dijese: «Gritad mas fuerte; acaso vuestro Dios está durmiendo, ó sentado á la mesa.» Entonces los sacerdotes redoblaron sus gritos y se hicieron incisiones

por todo su cuerpo ; pero su Dios permaneció sordo y mudo.

Elías, por el contrario, no bien hubo invocado el nombre del Señor, cuando el fuego del cielo descendió sobre el holocausto hasta consumirlo. A la vista de tal prodigio el pueblo entero se prosternó y dijo á una voz : « El Dios de Elías es el Dios verdadero. » Entonces Elías rogó al Señor que terminase la sequedad y la hambre. No bien concluyó sus ruegos cuando el cielo que estaba enteramente despejado, se cubrió poco á poco de nubes y cayó de ellas una lluvia abundante que volvió á la tierra la fertilidad perdida.

P. Produjeron un saludable efecto sobre Acab, los milagros del profeta Elías?

R. A pesar de tantos prodigios no mejoró la condicion de Acab. De acuerdo con su esposa Jerabel, mas perversa aun que él mismo, hizo morir á un israelita , llamado Naboth para apoderarse de sus bienes : aun se estaba regocijando del éxito de su crimen cuando le dijo el profeta Elías de parte de Dios : « Hé aquí lo que el Señor dice : en el mismo lugar en que los perros han lamido

la sangre de Naboth, lamerán también vuestra sangre. Jerabel que ha sido cómplice en el crimen, participará también del castigo; su cuerpo será devorado por los perros y exterminada toda vuestra descendencia.»

P. De qué modo murió Acab?

R. Justificando muy luego las palabras de Elías. Acab, que estaba en guerra con los Sirios, llamó en su ayuda á Josafat, rey de Judá; y noticioso de que el rey de Siria habia dado sus órdenes para que todos los esfuerzos se dirijiesen contra su persona, se vistió de simple soldado, de manera que solo Jacob apareció con insignias de rey. Los Sirios que lo tomaron por Acab, comenzaron á envolverlo y á atacarlo por todas partes. Al ver Josafat este peligro invocó el nombre del Señor que lo desembarazó de todos los enemigos que lo rodeaban. Por el contrario Acab, á pesar de todas las precauciones que adoptó, no pudo libertarse de la muerte. Dios que sabe buscar á los criminales cuando llega la hora del castigo, hizo que una flecha disparada al acaso viniese á acabar su vida, según la prediccion del profeta Elías.

LECCION XIII.

Continúa la historia particular de Israel. Reinado de Ocosías y de sus sucesores, hasta la destruccion de este reino.—Historia de Tobías.

P. Quién sucedió á Acab en el trono de Israel?

R. Le sucedió su hijo Ocosías, que siguió en un todo las huellas de su desgraciado padre y le imitó en impiedad, pero no fué largo su reinado. Habiendo caido desde una ventana de su palacio, murió del golpe, segun se lo predijo el profeta Elias, que tambien murió poco tiempo despues. Eliseo, discípulo de Elias, heredó tambien su manto y con él el don de profecía y los milagros: fueron estos muy notables.

P. Quién subió al trono despues de Ocosías?

R. A Ocosías habia sucedido su hermano Joram. El rey de Siria que atribuia á los consejos de Eliseo el mal suceso de sus ejér-

citos contra el rey de Israel, envió gentes con el fin de que se apoderasen de él. El profeta pidió al Señor que le concediese castigarlos con una especie de ceguera que les hiciese ver los objetos de distinto modo que eran: y viniendo en ello el Señor, el mismo Eliseo se presentó á sus enemigos ofreciendo guiarlos para su intento, y los introdujo en medio de Samaria, donde abriendo de nuevo los ojos, reconocieron que los habian encerrado en la capital del reino de Israel. El príncipe queria hacerlos morir; pero Eliseo se opuso á ello, y aun les hizo dar algunos refrigerios de que tenian necesidad, enviándolos despues á su amo el rey de Siria.

P. Supieron agradecer los sirios esta generosidad de los israelitas?

R. Bien lejos de eso, vinieron á atacar á Samaria y redujeron la ciudad al estremo de comerse las madres á sus propios hijos. En medio de esta desesperacion el profeta Elias anunció al rey que á la mañana siguiente los viveres se darian casi de valde. Un oficial que se hallaba presente dijo que aunque el Señor abriese el cielo para hacer que lloviesen

viveres, era imposible que así sucediese. Eliseo le dijo que él mismo veria esta abundancia, pero que no la disfrutaria. Con efecto la noche siguiente hizo Dios oír á los sirios el ruido de un formidable ejército que venia á atacarlos: asustáronse de tal suerte que huyeron precipitadamente dejando un campamento lleno de viveres. El oficial que no habia querido creer á Eliseo fué colocado á la puerta para conservar el órden entre el pueblo que salia á bandadas para saquear el campo enemigo; y murió pisoteado por la multitud que se agolpaba, y á quien queria contener.

P. Qué sucedió despues en Israel?

R. Jehú uno de los oficiales de Joram se levantó contra él y le asesinó en la misma viña en que Acab habia muerto á Naboth; la impía Jesabel, muger de Acab, fué arrojada de lo alto de una ventana, pisoteada por los caballos y devorada por los perros que no dejaron sino su cráneo y las estremidades de las manos y los pies: así se cumplió en todas sus partes la prediccion del profeta Elías (año 889).—Jehú, una vez rey de Israel no

continuó, como antes, persiguiendo la idolatría; antes él mismo adoró los becerros de oro. Joacas, su hijo, después de él Joas y por último Joroboan II, no se condujeron mejor que él y continuaron agotando la paciencia del Señor.

P. Cómo se condujeron los últimos Reyes de Israel?

R. La mayor parte de los Reyes de Israel no subieron al trono sino por medio de asesinatos, y acabaron de tal suerte la medida de sus iniquidades, que obligaron al fin á Dios á castigarlos. Así fueron Zacarias, Selum, Manahem, Faceya, Facée y Osée.—Los pueblos imitaban la impiedad de sus príncipes; y no contentos con adorar al carnero de oro, honraban á los astros, daban culto á Baal y se entregaban á la magia. En los doscientos cincuenta años que duró el reino de Israel no cesó Dios de llamarlos á la penitencia y de enviarles profetas para advertirles los males que iban á caer sobre ellos; pero los Israelitas desoyeron los consejos y despreciaron las amenazas hasta el momento en que el Señor resolvió arrojarlos para siempre de

la tierra prometida que habian manchado con tantas y tan detestables abominaciones.

P. Cómo concluyó el reino de Israel?

R. Dios suscitó contra los Israelitas á Salmanazar rey de Siria, que vino á poner sitio á Samaria, y la tomó por asalto. El rey Osée fué hecho prisionero y encerrado en una cárcel estrecha: las diez tribus fueron desunidas y trasportadas á diversas regiones del imperio de Asiria, de donde no volvieron jamás. Para repoblar los alrededores de Samaria, hizo venir Salmanasar del fondo de la Asiria varias naciones que por la chocante mezcla que hicieron de la ley de Moisés con las supersticiones paganas, formaron un nuevo pueblo, conocido mas adelante con el nombre de los Samaritanos.

P. Se hallaron algunos justos entre los Israelitas cautivos de Ninive?

R. Entre estos se hallaba Tobías, á quien la Escritura representa como un modelo de todas las virtudes: el Señor, sin embargo, lo sometió á bien terribles pruebas. Su escesiva caridad para con los cautivos á quienes perseguia de muerte Senaquerib sucesor de Sal-

manazar, le costó la pérdida de sus bienes, teniendo que ocultarse además para salvar su vida: poco después se volvió ciego; pero sufrió esta nueva desgracia con la misma paciencia y resignación con que había sufrido la primera. Hubo un hijo á quien educó en los mismos principios de santidad y de pureza. Este hizo un viaje para cobrar una suma que adeudaba á su padre un israelita, caminando á su lado el ángel Rafael oculto bajo una forma humana. Con su ayuda mató Tobias un monstruoso pescado que quiso devorarlo en el río Tigris: casó en Ecbatana con Sara hija de su pariente Raquel, que llevó la mitad de sus bienes en dote; y restituido á Ninive, donde le aguardaba su padre con impaciencia, untó los ojos de éste con la hiel del pescado que conservó por orden del ángel y le restituyó con ella la vista. Entonces se descubrió el ángel y desapareció dejándolos penetrados de admiración y de alegría.

LECCION XIV.

Reino de Judá.—Historia de sus reyes desde Roboam hasta Ezequías.

P. Qué conducta observaron los primeros reyes de Judá?

Roboam permaneció fiel al Señor por espacio de algunos años; mas habiendo imitado después la idolatría de su padre, lo castigó el Señor permitiendo que saquease su templo Lezac, rey del Egipto. — Abias, hijo de Roboam, no se condujo mejor que este; pero su nieto Aza restableció el culto divino, y dió ejemplos de piedad á su pueblo: murió en 919. — Josafat, hijo de Aza, dotado de un espíritu activo y de un incansable celo religioso, consolidó aun mas el culto del verdadero Dios, y fué respetado y temido de todas las naciones vecinas, afianzando así una paz duradera y un reinado venturoso.

P. Imitaron los sucesores de Josafat la piedad de este santo rey?

R. No señor. Joram su hijo y despues de este el suyo Ocosías, no se distinguieron sino por sus escesos é impiedad, y tuvieron ambos un fin trágico y desastroso. Muerto Ocosías, su madre Atalia hizo asesinar á todos los hijos de este príncipe, y se apoderó del trono de Judá (año de 889) : mas Dios que velaba por la conservacion de la Casa Real de David, de donde debia nacer el Mesías, salvó de la muerte al mas pequeño de los hijos de Ocosías, llamado Jonás. Ocultólo en el templo Josabeth, su tia, esposa del gran Sacerdote Joyada, y lo educó ocultamente hasta la edad de 7 años.—La impía Atalia hizo construir un templo á Baal, y gozaba ya por siete años del fruto de sus maldades, cuando Joyada trató de restablecer sobre el trono al heredero legítimo de David. Convocados los levitas dió en su presencia la uncion real al niño Joas, y acudiendo con noticia del hecho la reina Atalia, terminó sus dias asesinada á las puertas del templo.

P. Joas permaneció fiel al señor constantemente?

R. Joas se condujo con sabiduria y pru-

dencia en tanto que vivió Joyada; pero después de la muerte de su bienhechor olvidó sus deberes y llevó la ingratitud hasta el extremo de hacer apedrear en el vestibulo del templo á Zacarías su hijo, que le reprendía sus faltas. Bien pronto los sirios, saqueando á Jerusalem y ultrajando indignamente á Joas se encargaron de castigar este atentado: por último Joas murió asesinado por sus mismos oficiales y sepultado sin honores fuera del sepulcro de los reyes de Judá. Entonces sucedió en el imperio su hijo Amesías, que venció en el valle de Salinas á los idumeos y vengó la muerte de su padre. Orgullosos con tan prósperos sucesos, levantó los ídolos sobre los altares de Dios, y poco después habiendo perdido su ejército peleando con Joas rey de Israel, murió asesinado por los rusos. (Año 816)

P. Qué suceso milagroso ocurrió durante su reinado al Profeta Jonás?

R. El profeta Jonás de la tribu de Nephthalí, vivía por el tiempo de este monarca, cuando Dios le ordenó marchar á Ninive para amenazar á los habitantes de aquella hermosa y opulenta ciudad, que si continuaban en

sus desórdenes y vicios seria destruida toda ella dentro de cuarenta dias. No satisfecho Jonás con esta mision, se embarcó, por no cumplirla para lejanas tierras; pero tan luego como estuvieron en alta mar, una horrible tempestad demostró la cólera divina: echaron-se suertes para ver quien la habia provocado y recayó esta en Jonás, á quien los marineros arrojaron al agua: bien pronto se lo tragó una ballena sin hacerle daño y lo arrojó vivo en la playa al cabo de tres dias. Jonás, dócil entonces á los proyeptos del Señor, se dirigió á Ninive y logrando convertir á sus habitantes, se entregaron estos á una rigurosa penitencia siendo perdonados por el Señor.

P. Qué acontecimientos extraordinarios tuvieron lugar despues de la muerte de Amasias?

R. A la muerte de Amasias siguió un interregno de trece ó catorce años, durante el cual el gran sacerdote Eliacin gobernó sabiamente el reino de Judá. Entonces fué cuando Nabucodonosor, primer rey de Ninive, fundó el imperio de Asiria, subyugando la Armenia, la Media, la Persia y la Mesopotamia. Orgu-

Hoso con estos sucesos quiso tratar al pueblo de Dios como lo habia hecho con todos los otros. Holofernes, general de sus ejércitos, vino con cien mil hombres á poner sitio delante de Bethulia, ciudad fuerte de la tribu de Simeon. Ya amenazaba llevarlo todo á fuego y sangre, y la ciudad se veia reducida al último extremo, cuando tocado el Señor de los ruegos de sus habitantes, la libertó por las manos de Judith, cuya memorable accion está consignada en los sagrados libros.

P. Cuál fué la accion de Judith?

R. Esta jóven y hermosa viuda, de una virtud intachable, al ver la triste situacion de su patria, formó el proyecto de morir ó salvarla. Trasládose al campo enemigo bajo pretesto de la inseguridad de Bethulia, y encantado Holofernes de su rara hermosura, dispuso que asistiese al banquete que daba á sus oficiales, en el cual bebió, segun costumbre, hasta el extremo de quedar sepultado en el mas profundo sueño. Habiéndose retirado todos y quedado solos Holofernes y Judith, esta valiente mujer, aprovechando su sueño, le cortó la cabeza con su propio sable, y metiéndola

en un saco, se volvió con ella á Bethulia. Al llegar á la ciudad se agolpó todo el pueblo en torno suyo, y ella subiéndose á una pequeña altura, descubrió lo que ocultaba en el saco, diciéndoles: *He aquí la cabeza de Holofernes.*

Entretanto el ejército sitiador, viéndose sin su general, se entregó precipitadamente á la fuga, al mismo tiempo que los israelitas arrojándose sobre su campamento, lo saquearon é hicieron en él una horrible carnicería (Año 810).

P. Quiénes fueron los sucesores de Amasias?

R. Ozias que solo tenia dos años cuando murió su padre Amasias, fué puesto en posesion del trono á la edad de diez y seis. Dió al pronto grandes ejemplos de justicia y de piedad; pero despues olvidó en medio de las delicias de su soberania lo que debia á los sacerdotes del Señor, que habian puesto en su educacion tan singular cuidado: aun quiso á pesar de sus reconvenciones, usurpar en el templo mismo las funciones sacerdotales. Dios lo castigó sin demora, cubriéndolo de una asquerosa lepra, que le obligó á renun-

ciar por el resto de su vida, á las funciones de autoridad real.

P. Quién fué su sucesor?

R. Joatar su hijo, que aprovechándose de este ejemplo, fué del pequeño número de los que perseveraron hasta el fin de su vida en la gracia del Señor. No así su hijo y sucesor, ascendido al trono el año 739, que destruyó enteramente la obra de su padre y volvió á restablecer el culto del ídolo Baal rodeado de terribles enemigos que le hacían la guerra, y entregado á todas las supersticiones de los gentiles, pasó un reinado lleno de inquietudes y peligros.

LECCION XV.

Continúa la historia de Judá hasta la destrucción de este reino y principios del cautiverio de Babilonia.

P. Qué me decís del reinado de Ezequias?

R. *Ezequias*, estudiando con singular afán el origen de las desgracias de Judá y conociendo al fin la causa de ellas, abrió el templo de Salomón y mandó á los sacerdotes que purificasen su profanado santuario. Con

este mismo espíritu religioso destruía los monumentos profanados, y se dedicaba á la reparacion de los males del Estado , cuando se vió acometido por el numeroso ejército de Senaquerib que asolaba la Judea , entregándola á todas las calamidades de una guerra desastrosa.

Ademas escribió Senaquerib á Ezequias unas insolentes cartas llenas de blasfemias contra el Señor , y Ezequias las presentó en el templo , pidiendo á Dios que no dejase profanar asi su santo nombre. El Señor envió entonces del cielo un Angel exterminador que en una sola noche dejó sobre el campamento ciento ochenta y cinco mil soldados y libertó la ciudad de Jerusalem de tan terrible sitiador. Tal era el favor de Dios para con Ezequias; pero este le faltó desde el momento en que lleno de orgullo enseñó á los embajadores del rey de Babilonia todos sus tesoros.

P. Quién sucedió á Ezequias?

R. Su hijo *Manasés* , que lejos de seguir los principios religiosos de su padre , restableció el culto de los ídolos hasta reedificar

los altares de Baal en el templo del Señor. No satisfecho aun con su impiedad y tiranía, se entregó á las supersticiones mágicas, é hizo correr por Jerusalem la sangre de los adoradores del Dios. Bien pronto conoció los efectos de su criminal proceder. Los generales del rey de Asiria entraron en Judea, lo hicieron prisionero y lo llevaron á Babilonia, de donde no salió hasta que no se humilló ante el Señor y sintió un arrepentimiento sincero. Entonces volvió á Jerusalem, derribó los ídolos para restablecer el culto de Dios, y dejó la corona en manos de su hijo Amon: murió el año de 641.

P. Cómo se condujo *Amon* en el trono?

R. Este monarca imitó el primer periodo de la vida de su padre y murió al cabo de dos años asesinado por sus oficiales. El pueblo se levantó entonces para vengar la muerte de su soberano, y colocó en el trono á su hijo *Josias*, que encontró el Estado en la situación mas deplorable. Dotado de un espíritu religioso y emprendedor concluyó por todas partes con la idolatria; y reparó el arruinado templo de Salomon. En él halló Melcias el libro

de la ley que hizo el rey leer publicamente, y cuya observancia miró siempre como el principio de su gloria y prosperidad.

Muerto en una batalla que dió en Maggedo á Neco Faraon de Egipto, dejó tres hijos de los que solo *Joacaz* fué proclamado por el pueblo judaico; si bien el espíritu de accion que le habia exaltado al trono, no pudo sostenerle contra el verdadero vencedor de su padre que en su lugar colocó á su hermano mayor *Eliakin* ó *Joakin*.

P. Qué me decis del reinado de este príncipe?

R. En los once años que duró, se entregaron los judios á todas las abominaciones de los gentiles, sacrificando á Baal y á los demás ídolos. El profeta Jeremias nos ha trasmitido en una sublime elegia, la triste imagen del estado judaico en aquella época. Esta pieza conocida con el nombre de Frenos, ó sean *Lamentaciones* es la única en su género de la poesia hebréa que se encuentra en la Biblia. Conforme á las predicciones de este profeta, el Señor, indignado, permitió á Nabucodonosor II que entrara en Judea para apoderar-

se de Jerusalen y llevarse cautivo á su monarca á Babilonia, con todos los príncipes de la casa Real y sus vasallos. Desde esta época data el principio del cautiverio de Babilonia. (Año 608.)

P. Eliakim permaneció preso en Babilonia por mucho tiempo?

R. Poco despues fué puesto en libertad con la condicion de quedar sujeto á Babilonia; pero quiso sacudir tambien este yugo y pereció en una batalla dejando la corona á su hijo JOCONIAS. Segunda vez marchó Nabucodonosor contra la Judea y condujo su ejército hasta las puertas de Jerusalen; de donde salió Joconías seguido de su madre, los oficiales del ejército y toda su corte. Al llegar al campamento enemigo quedaron prisioneros, y fueron conducidos á Babilonia juntos con sus mujeres, los grandes del reino y los soldados. Esta fué la segunda trasmigracion que los judíos hicieron de Jerusalen, en cuyo trono puso el vencedor á SEDECIAS, tio de Joconías.

P. Qué me decís del reinado de Sedecias?

R. Este príncipe reinó con la misma im-

piedad que Eliakim, y se abandonó á todas las supersticiones de los pueblos idólatras. Deseando emanciparse del imperio Babilónico, entró en la liga de las naciones sojuzgadas por Nabucodonosor que al momento tomó las armas y se arrojó sobre Jerusalem, apoderándose de ella por tercera vez. Irritado el vencedor mandó abrasar el templo de Salomon y todos los palacios y fortalezas, pasando al mismo tiempo por las armas á todos los moradores; y apoderándose de Sedecías, le hizo sacar los ojos, despues de haber presenciado la muerte de sus hijos y de los grandes de Judá. Tal fué el termino desastroso de la monarquía de Israel, despues de 389 años de la separacion de las tribus.

LECCION XVI.

Fin del cautiverio de Babilonia—Reconstruccion del templo y de las murallas de Jerusalem.

P. Me referireis la historia de Daniel y de sus compañeros?

R. Si Señor. Entre los cautivos de distincion que llevaba Nabucodonosor II cuando se alejaba de Jerusalem para retirarse á su imperio iban Daniel, Ananías, Mizael, y Azarías. De estos cuatro jóvenes fué Daniel el mas favorecido; pues se educó en el palacio del rey, donde su precóz sabiduría lo fué elevando poco á poco hasta llegar á ser uno de los principales consejeros del imperio. Apenas contaba doce años cuando él y sus compañeros se negaron á comer de las viandas de la mesa del rey, pues estaban prohibidas por la ley divina. Desde entonces dió á conocer su espíritu profético, y lo comprobó mas aun en el juicio de la hermosa hebréa llamada Susana. Solicitada esta jóven por dos inicuos viejos que querian hacerla pecar y faltar á la fé debida á su esposo, la amenazaron con acusarla y convencerla del crimen de adulterio, si no accedia á sus deseos. Susana resistió, prefiriendo al pecado el oprobio: los viejos declararon entonces haberla sorprendido en adulterio, é iba ya á ser apedreada cuando Daniel convenció á los dos viejos de su torpe calumnia y fueron apedreados en el lugar de ella.

P. Qué hecho notable ocurrió con Daniel y sus compañeros?

R. Nabucodonosor se empeñó en que adorasen una estatua de oro de sesenta codos de altura, que habia levantado en honor de uno de sus dioses: pero Daniel y sus compañeros lo rehusaron rigurosamente. Irritado el rey mandó que se les arrojara á un horno encendido; pero las llamas respetaron no solo sus personas, sino aun sus vestiduras: sorprendido á la vista de este prodigio, mandó que todos sus pueblos adorasen al Dios á quien rendían culto aquellos jóvenes.

P. Cómo logró Daniel separar del culto de Belo al rey Evilmerodach, sucesor de Nabucodonosor?

R. Lo consiguió haciéndole ver las infames supercherías de los sacerdotes de este ídolo. Como las víctimas que se ponian en el templo el dia anterior, no se hallaban á la mañana siguiente, el rey pensaba que se las comia Belo, concluyendo de aquí que era un Dios vivo. Daniel hizo derramar ceniza por todo el templo en presencia del rey, y á la mañana siguiente se vieron marcadas las pisadas

de los sacerdotes que penetraban en él durante la noche por conductos subterráneos. Desengañado el rey mandó destruir el ídolo y el templo de Belo, dando muerte á aquellos impostores (año 560). El señor obró todavía en adelante grandes acciones y prodigios en la persona del santo profeta Daniel.

P. Qué acontecimientos notables prepararon la libertad de los Judios cautivos en Asiria?

R. La toma de Babilonia y la destruccion del imperio de Asiria, prepararon el camino á este rescate despues de setenta años de cautiverio. Ciro rey de Persia, habia sido designado por Isaias, doscientos años antes que naciese, como el que debia llevar á cabo esta grande obra. A la cabeza de los medos y persas, atacó y tomó á Babilonia en el reinado del impío Baltasar, último de los reyes asirios. Este acontecimiento tan importante para el pueblo de Dios, se verificó la misma noche en que Baltasar, despues de haber profanado los vasos sagrados del templo de Dios, habia oido del profeta Daniel la sentencia de su condenacion (año 555). Así fué como al

imperio de los asirios sucedió el de los persas, cuyo primer rey fué Dario.

P. Cómo se terminó el cautiverio de Babilonia?

R. Ciro, sucesor de Dario, por consejo, segun debe inferirse, del profeta Daniel, publicó desde el primer año de su imperio un notable edicto, permitiendo á los judios volver á su patria y reconstruir el templo de Jerusalem. Partieron la mayor parte de ellos á su antigua patria y comenzaron sin demora la reconstruccion del nuevo templo. Envidiosos los samaritanos de la vuelta y de la prosperidad de los judios, pusieron continuos obstáculos á los progresos de esta grande obra; pero al fin se concluyó y se hizo la dedicacion al Señor con gran pompa y solemnidad. Muchos de los antiguos judios se condolieron comparando la pequeñez y la pobreza del nuevo templo con la magnificencia y lujo del antiguo.

P. Cómo se condujeron los judios, despues de volver á su patria?

R. Los severos castigos de Dios y la misericordia de que acababa de darles prueba, cambiaron enteramente su conducta. Liberta-

dos del cautiverio de Babilonia y vueltos á su patria, los judíos renunciaron para siempre á la idolatría, viviendo pacíficamente bajo el imperio de los reyes de Persia que los trataban con dulzura y que fueron mas bien sus protectores que sus amos. No faltó, sin embargo, entre los sucesores de Ciro quien les ocasionara algunas persecuciones: en tiempo del rey Assuero, Amon, su íntimo privado, quiso hacerse adorar á la manera de los Dioses, y resistiéndolo los judíos, se dió un edicto que los condenaba á todos á muerte; salvólos de este conflicto la generosidad y grandeza de alma de la reina Esther, esposa de Assuero, que valiéndose de ingeniosos recursos logró desengañar á su marido, condenar á muerte al impío Amon, y revocar el edicto de proscripción contra los judíos. Nehemias, copero de Artaxerxes Longa-manu (que así se llamaba el rey Assuero) obtuvo además de este príncipe un edicto que lo autorizaba para reconstruir los muros de Jerusalem. En este edicto que se dió el año 454, se empiezan á contar las setenta semanas de años designadas por Daniel como la época precisa de la venida del Mesias.

P. Se construyeron los muros de Jerusalem?

R. Si señor. Llegado Nehemías á Jerusalem se encontró allí al santo sacerdote Esdras. Estos dos fieles servidores de Dios inspiraron al pueblo tanto ardor y constancia, que en poco tiempo volvieron á levantarse las murallas, y la ciudad se vió al abrigo de los insultos de los pueblos vecinos. Nehemías y Esdras, con el fin de hacer duradera la prosperidad de su pueblo, se dedicaron á desterrar los vicios, á reformar los abusos, y á cuidar de la exacta observancia de la ley de Dios, teniendo el consuelo de ver coronados con un buen éxito sus piadosos afanes.

LECCION XVII.

Entrada de Alejandro en Jerusalem.—Persecucion de Antioco.—Los Macabeos y sus sucesores hasta el reinado de Herodes.

P. Qué ocurrió á los judios en tiempo de Alejandro el Grande?

R. Alejandro el Grande, rey de Macedonia, en sus conquistas sobre el imperio de los

persas, llegó á las puertas de Jerusalem con ánimo de saquearla y esterminar sus habitantes; mas lo contuvo primero el venerable aspecto de los sacerdotes que salieron á recibirle y mas aun despues el habersele leído el libro de las profecías de Daniel guardado en el templo, donde se anunciaba que el imperio de los persas seria destruido por un rey de los medos. Asi es que despues de ofrecer sacrificios á Dios por manos de los sacerdotes, Alejandro salió de Jerusalem penetrado de admiracion, y no cesó de proteger constantemente á los judios.

P. Qué suerte corrieron los judios despues de la muerte de Alejandro?

R. Muerto Alejandro y dividido en trozos su imperio, vivieron bajo la proteccion y dependencia de los reyes de Egipto y Siria, aunque conservando sus leyes é instituciones religiosas y políticas: los reyes egipcios los honraban con una proteccion especial: uno de ellos mandó traducir los libros sagrados del hebreo al griego. Esta version proporcionó á muchos paises el conocimiento de la Sagrada Escritura.

P. Los judios no tuvieron nada que sufrir bajo la dominacion de los reyes de Egipto?

R. Los reyes de la dinastia de los Tolomeos se propasaron á algunos escesos que el cielo no dejó sin castigo. Entre ellos merece mencionarse el siguiente. Por consejos de un judio ambicioso, enemigo secreto del Sumo Sacerdote, Onías envió el rey de Siria, Seleuco Filipator, á Heliodoro para apoderarse en su nombre de los inmensos tesoros que encerraba el templo de Jerusalem, destinados esclusivamente al alimento de viudas y húerfanos: apesar de los consejos y observaciones de Onías, presentóse este ministro en el templo para cumplir su cometido; pero no bien puso la mano sobre aquellos sagrados objetos, cuando aparecieron dos jóvenes hermosos que azotándole horribilmente, hubieran concluido con su existencia, á no ser por la invocacion del Sumo Sacerdote Onías, que ofreció un sacrificio al Todopoderoso por la curacion de Heliodoro.

P. Quién sucedió á Seleuco Filipator?

R. Le sucedió *Antioco Epifanes*, bajo

cuyo reinado experimentaron los judíos la mas horrible persecucion. Procediendo bajo infundadas sospechas que habia formado contra los judíos, los persiguió cruelmente y robó todos los tesoros del templo de Jerusalem, destruyéndolo todo á fuego y sangre. En seguida destituyó á Onías y puso á pública subasta el soberano pontificado, llegando su impiedad hasta colocar en el templo de Jerusalem la estatua de Júpiter Olímpico, prohibir los ritos acostumbrados, y prescribir á los judíos sacrificios y leyes idólatras.

P. Cuáles fueron los mártires mas ilustres de la persecucion de Antioco?

R. Se distinguió entre otros Eliascer, que prefirió la muerte á fingir que comia las viandas prohibidas por la ley y dar con este hecho un pernicioso ejemplo de cobardia á los que fuesen perseguidos; pero aun fueron mas notables Matalias y sus valientes hijos *los Macabeos*, que contando solo al principio con un puñado de hombres, llegaron á vencer los ejércitos de Antioco y á libertar á su pueblo de esta humillante y vergonzosa servidumbre.

P. Me referiréis la historia de los Macabeos?

R. Si señor. En medio de la terrible persecucion de Antioco, el celoso Matalias salió de Jerusalem y se retiró con sus cinco hijos sobre el monte de Modin, de donde pasó al desierto con todos sus habitantes, llevándose sus mugeres, hijos, y ganados. Desde aquí abatió varias veces las fuerzas de Antioco, y puso en el mejor estado un ejército de valientes, que á su muerte acaudilló uno de sus hijos, llamado Judas Macabeo.—La guerra tomó desde esta época un carácter brillante con respecto al pueblo hebreo. Judas, con su talento y buenas disposiciones militares logró vencer á Apalonio, gobernador de Samaria, á Lezon general del ejército de Siria y á Nicanor gefe de los asirios; y despues de derrotar tambien al formidable Licias, se dirigió á Jerusalem. Allí encontraron desolados los Santos Lugares, profanado el altar, quemadas las puertas y todo el espacio que rodeaba el tabernáculo lleno de espinas, malezas y zarzas. Al ver aquella horrible profanacion, Judas y sus compañeros no pudieron menos

de derramar lágrimas de dolor; pero dedicándose con afán á la obra, todo lo repararon y adornaron de nuevo el templo, sino con magnificencia, al menos de una manera decente y decorosa.

P. Qué sucedía entretanto á Antioco?

R. Desesperado al saber la triste suerte de sus armas, cayó en una profunda melancolía y de ésta en una enfermedad repugnante que hacia exhalar á su cuerpo un olor insoportable y que al fin le ocasionó una muerte dolorosa y cruel, (año 164). Judas Macabeo continuaba mientras tanto venciendo los ejércitos sirios; y estas ventajas le proporcionaron la alianza que hizo con el pueblo romano. Muerto despues, aunque vencedoras sus armas, en un combate que con solos 800 hombres empeñó, el año 161 contra sus enemigos, se puso al frente de los judíos su hermano Jonatás.

P. Cómo se condujeron Jonatás y sus sucesores?

R. Jonatás supo conservar con su valor y bellas cualidades la gloria del nombre macabeo. Esta misma superioridad que le daban

sus armas escitó el ódio de sus enemigos y fué muerto traidoramente con sus hijos en Tolemaida por el vil Trifon, tirano de Siria (Año 144). Entonces acaudilló á los judíos su hermano Simon, que con su prudencia habia llegado á reunir en su persona y en la de sus sucesores la doble dignidad de Soberano y de Poniífice: pero fué despues asesinado en un convite con dos de sus hijos por Ptolomeo Evérgetes su yerno, y le sucedió su hijo Juan Hircano.

P. Qué sectas notables se vieron nacer en Judea bajo el reinado de Juan Hircano?

R. Las principales de entre ellas fueron las de los Fariseos y los Saduceos. Estos, en mucho menos número, pero los mas ricos de la nacion, eran incrédulos y voluptuosos, limitando su esperanza á los bienes de la vida presente. Los Fariseos, mas religiosos en apariencia, despreciaban el espíritu de la ley, para no ocuparse sino de su letra y de las prácticas exteriores. Estas dos sectas, enemigas una de otra, prevalecian alternativamente y causaron no pocos males y turbaciones en la Judea.

P. Quiénes fueron los sucesores de Juan Hircano ?

R. Reinó despues de él Aristóbulo , que engañado por una calumnia hizo morir á su hermano Antígono : y el pesar que experimentó en haber sido sobradamente crédulo, le llevó al sepulcro. Su hijo Alejandro se hizo despreciable por su ineptitud para gobernar, y odioso por su crueldad (año 106). Sucedióle el mayor de sus hijos Hircano II, pero este príncipe débil y desaplicado fué destronado por su hermano Aristóbulo II (Año 67). Restablecido por Pompeyo, general romano, volvió á caer en su indolencia natural y fué destronado segunda vez por un usurpador que no tardó en descender de las gradas del trono. — Herodes , idumeo de nacion , pero de religion judío , se aprovechó á su vez de las turbaciones y revueltas de la Judea para apoderarse de ella, é hizo confirmar su usurpacion por Augusto , emperador romano (año 40). Este príncipe cruel y ambicioso acabó de esclavizar á los judíos , asesinando á todos los miembros del Sanhedrin , que era el Consejo supremo de la nacion.

P. Qué suceso notable nos ofrece en esta época la historia del pueblo de Dios?

R. La historia del pueblo de Dios nos ofrece en este periodo un acontecimiento grande é inolvidable: el nacimiento de Jesu-Cristo, cuya vida y hechos forman la materia del *Nuevo Testamento*.



COMPENDIO HISTÓRICO

DEL

NUEVO TESTAMENTO.

Ó VIDA DE N. S. JESUCRISTO.

LECCION XVIII.

Nacimiento del Hijo de Dios. — Persecución de Herodes. — Jesus hallado en el templo.

P. Cuáles son los libros que contienen la historia del Nuevo Testamento?

R. Los libros que contienen la historia del Nuevo Testamento son: los cuatro Evangelios de San Mateo, San Marcos, San Lucas y San Juan; las Actas de los Apóstoles; las Epístolas de San Pablo y muchos otros de sus compañeros; y el Apocalipsi de San

Juan. Los Evangelios comprenden la vida de Jesu-Cristo, su doctrina, sus milagros, su muerte, su resurreccion y su ascension. Las actas de los Apóstoles comprenden la historia del establecimiento de la iglesia: las Epístolas contienen las máximas é instrucciones que daban los Apóstoles á los primeros fieles; y el Apocalípsi es una revelacion hecha á San Juan en la isla de Pathmos.

P. En qué estado se hallaba el mundo á la venida del Mesías?

R. La idolatría reinaba en él por todas partes; y el verdadero Dios, el creador y el conservador del Universo, tan solo tenia un templo, el de Jerusalem; de suerte que no era reconocido y adorado sino por un pueblo. Sin embargo, Dios habia concedido á los hombres la luz natural que les iluminaba en el conocimiento de sus deberes y con su ayuda podian entrar facilmente en el camino de la salvacion.

P. Qué prodigios precedieron á la venida del Mesías?

R. Desde que se cumplieron los tiempos fijados por los profetas, el angel Gabriel

que quinientos años antes habia predicho á Daniel la venida del Mesías, fué elegido por Dios para anunciar al mundo un gran acontecimiento. Aparecióse en el templo á un sacerdote de la familia de Aaron, llamado Zacarías y le declaró que tendria un hijo que se llamaria Juan, que este hijo naceria de su muger Isabel, que era estéril, y que seria el precursor del Mesías. Seis meses despues se apareció á María esposa de José y despues de saludarla, le propuso si queria ser la madre del Mesías sin dejar de ser vírgen.

P. Qué hizo entonces María?

R. María, turbada con los elogios que le hacia el ángel y con la anunciacion que el mismo le hizo, de que el Espiritu Santo bajaría á ella para formar en su casto seno el cuerpo del hijo de Dios; solo respondió con humildad: «Yo soy la sierva del Señor; hágase todo segun su voluntad:» y en aquel mismo instante se operó el misterio de la Encarnacion, haciéndose hombre el hijo de Dios en las entrañas de la Santa Virgen.— Poco despues María habiendo ya concebido al Mesías, se humilló delante de Dios y le dió gra-

cias por haberla escogido entre todas las mujeres para ser la madre de su hijo. Pasó en seguida á visitar á Isabel para felicitarla porque Dios la habia libertado del oprobio de una larga esterilidad. A la voz de María el hijo de Isabel se estremeció de alegría, y fué santificado en las entrañas de su madre. Isabel colmó de alabanzas á su prima, viendo las grandes cosas que Dios habia obrado en favor de ella. María recibió con humildad estas alabanzas y las reflejó todas á la gloria de Dios por aquel admirable cántico: *Magnificat anima mea Dominum: mi alma glorifica al Señor.*

P. En dónde nació el Mesías?

R. Nació en la aldea de Belén, de la tribu de Judá, á donde vino José con su esposa para inscribirse en los registros públicos, segun lo mandado por Augusto para todo el imperio romano. En vano buscaron una hospitalidad, que nadie quiso darles: y el Hombre-Dios al venir al mundo solo encontró por cuna un pesebre, y por palacio un establo.

P. No hizo Dios conocer á los hombres el nacimiento de su hijo?

R. Un ángel vino á anunciarlo á los pastores que guardaban sus ganados. Rodeados de una luz divina oyeron un coro de Espíritus celestiales que alababan al Señor diciendo : *Gloria sea dada á Dios en las alturas y paz á los hombres en la tierra de buena voluntad.* Los pastores se dirigieron al instante á Belén y adoraron al Niño-Dios que encontraron como el ángel lo habia descrito. Ocho dias despues fué circunciseo y recibió el nombre de Jesus : tres magos del Oriente , advertidos por una estrella milagrosa que guió sus pasos , vinieron á adorar al nuevo rey de los judíos y le ofrecieron oro , incienso y mirra , en señal de reconocerle como rey , como dios y como hombre. El rey Herodes intranquilo con esta noticia les habia exigido palabra de pasar á su vuelta á noticiarle dónde se hallaba el recién-nacido ; pero advertidos los magos por Dios para que no lo hiciesen , Herodes , fuera de sí y sin saber qué partido tomar , mandó matar todos los niños de menos de dos años que hubiese en Belén y sus cercanías. Entonces Dios ordenó á José que se trasladase con su esposa al Egipto , y perma-

neciese en él hasta la muerte de Herodes.

P. Qué sucedió á Jesus despues de su vuelta de Egipto?

R. Permaneció constantemente en Nazareth. El Evangelio nos dice *que vivió siempre sumiso á María y José, y que á medida que avanzaba en edad, avanzaba tambien en sabiduría y en gracia para con Dios y los hombres.* A la edad de doce años acompañó á María y José á Jerusalem, para celebrar allí la Pascua; pero sin que ellos lo advirtiesen, se quedó en Jerusalem despues que sus padres se volvieron á Nazareth. Alarmados con su pérdida volvieron á buscarle; y al tercer dia lo hallaron en el templo de Jerusalem, escuchando á los doctores é interrogándolos con admiracion de todos. Desde esta época hasta la edad de treinta años en que comenzó su predicacion, la Escritura solo nos dice que permaneció en compañía de su familia, pasando por hijo de un carpintero y viviendo del trabajo de sus manos en la mas completa oscuridad.

LECCION XIX.

Bautismo de Nuestro Señor Jesu-Cristo. — Su predicacion y sus milagros.

P. Cómo se dispuso Jesu-Cristo á la predicacion ?

R. Por medio de la humildad , el retiro y la penitencia. Aunque siendo Jesus la pureza misma no necesitaba ser purificado por las aguas del bautismo , quiso recibirlo , sin embargo , de manos de San Juan Bautista. Este santo precursor del Mesías , despues de haber llevado en el desierto una vida edificante , predicaba la penitencia en las orillas del Jordan y bautizaba á todos los que se dirigian á él para disponerlos á recibir el Mesías. Jesu-Cristo se presentó en medio de la multitud para ser bautizado ; pero San Juan Bautista no pudo menos de reconocerlo , porque descendiendo sobre él el Espiritu Santo en forma de una paloma , se oyó una voz que decia : *Este es mi hijo amado , en quien ten-*

go todas mis complacencias. Jesu-Cristo, despues de recibir el bautismo de San Juan, se retiró al desierto donde ayunó por espacio de cuarenta dias.

P. Qué sucedió á Jesus en el desierto?

R. Allí consintió que el demonio le tentase de varias maneras, para enseñarnos á vencer su espíritu tentador con las armas de la virtud. En seguida comenzó á predicar, y formó un gran número de discípulos confirmando la verdad de sus doctrinas con sus milagros. Los primeros de sus discípulos fueron los dos hermanos Pedro y Andrés; despues otros dos hermanos Santiago y Juan; todos cuatro pescadores del lago de Genesareth, sin mas bienes que sus barcas y sus redes: á la primera invocacion del Señor no dudaron en abandonarlo todo por seguirle.

P. Cuál es el primer milagro de Jesu-Cristo?

R. El primer milagro de Jesu-Cristo fué el haber cambiado el agua en vino en las bodas de Caná. Advertido por la Santa Virgen de que faltaba el vino, hizo llenar al momento de agua seis grandes vasijas y convirtió el

agua en un vino delicioso. Jesu-Cristo, haciendo este primer milagro á instancia de su madre, ha querido hacernos ver que ella seria siempre el conducto de sus gracias, y que el medio mas seguro de obtenerlas seria el de recurrir á esta influyente mediadora.

P. Cuáles fueron los discípulos de Jesu-Cristo?

R. Entre el gran número de sus discípulos eligió Jesu-Cristo doce á quienes dió el nombre de *apóstoles*, que significa *enviados*, porque despues de su resurreccion debia enviarlos á predicar su nombre y su Evangelio por todo el universo. Estos doce Apóstoles, fueron *Simon Pedro*, gefe del Colegio Apostólico y *Andres* su hermano, *Santiago*, hijo del Zebedeo y su hermano *Juan*; *Felipe* y *Bartolomé*; *Tomas* y *Mateo*; *Simon* y *Judas Santiago* hijo de Alfeo y *Judas Iscariote* (en el lugar de éste, que se mató desesperadamente por haber vendido á Jesu-Cristo, entró el apóstol *Matias*.) Despues de esta eleccion los llevó á una montaña y les dirigió aquel admirable discurso, que forma un compendio de toda la doctrina evangélica. Entre ella se convenian

entre otras cosas, aquellas bienaventuranzas que principian Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reyno de los cielos, etc.

P. Dónde predicaba Jesu-Cristo su Evangelio?

R. En todos los lugares que recorria, en la ciudad y en el campo, en el templo y en la Sinagoga : por todas partes anunciaba la venida del Mesias tan deseado por los patriarcas y tan anunciado por los profetas : por todas partes predicaba la penitencia, el perdón de las injurias, desprecio de las riquezas y la abnegacion de sí mismo : su única ocupacion era instruir y convertir á los judios con sus discursos y parábolas, entre las cuales son notables la del *Hijo pródigo* y del *Rico avaro*.

P.Cuál es la historia del Hijo pródigo?

R. He aquí el resumen de esta parábola: un padre de familias tenia dos hijos de los cuales el mas pequeño abandonó la casa paterna despues de pedir su legítima. El hambre y la miseria originada por sus dilapidaciones, le redujo al extremo de guardar una manada de cerdos, sin poder comer siquiera

de las bellotas con que se apacentaban estos. Arrepentido de sus yerros volvió á arrojarse á los pies de su padre, pidiéndole humildemente perdon. Este buen padre le recibió entre sus brazos, le vistió con magnificencia, y mandó matar un carnero cebado para celebrar su regreso. Quejándose el otro hermano del honroso recibimiento que se le hacia, le dijo su padre : « Hijo mio, justo es que nos alegremos : tu hermano estaba muerto y ha resucitado ; se habia perdido y hemos vuelto á encontrarlo. »

P. Cuál es la parábola del Rico avaro ?

R. Así como la parábola del Hijo pródigo nos ofrece la imágen de la misericordia de Dios que perdona siempre al pecador arrepentido, así la del Rico avaro nos enseña la justicia inexorable que hace á cada uno, segun su merecido. — Habia, dice Jesucristo, un hombre rico, vestido de púrpura y de lino, que daba todos los dias suntuosos banquetes. Habia tambien á su puerta un pobre, llamado Lázaro, todo cubierto de heridas, que se hubiera contentado con recoger las migajas que caian de la mesa del rico ; pero

nadie le socorria : solo los perros , mas humanos que sus amos , venian á lamer sus heridas. Murió el pobre , y los ángeles lo llevaron al seno de Abraham : murió tambien el rico , y fué sepultado en los infiernos. En vano clamaba desde allí , cuando en medio de sus tormentos veia á Lázaro en el seno de Abraham porque bajase á aliviar sus horribles martirios. « Hijo mio , le dijo Abraham ; acordaos que sobre la tierra viviais encenagado en las delicias , mientras sufría el pobre Lázaro sin que lo socorrieseis : ahora le toca á Lázaro regocijarse mientras vos estais en medio de los tormentos. »

P. Cuáles son los principales milagros de Jesu-Cristo?

R. Entre los principales milagros de Jesu-Cristo , debemos citar la curacion del criado del Centurion , la vista que restituyó al ciego , la multiplicacion de los panes en el desierto , y muchos otros.

LECCION XX.

Los judíos reconocen á Jesu-Cristo como el hijo de Dios.— Su entrada en Jerusalem.— La cena.

P. Qué efecto produjeron los milagros de Jesu-Cristo?

R. Estos milagros hicieron célebre su nombre en toda la Judea y en las comarcas vecinas; pero la envidia que concibieron hácia él los Doctores de la ley, les hacia buscar continuamente ocasiones de perderlo. Mil veces le tendieron lazos para sorprenderle en sus discursos; pero Jesu-Cristo evitándolos, supo aun darles lecciones saludables. Así los fariseos, presentándole un dia una muger pecadora, alegaron la ley de Moisés que la condenaba á ser apedreada; y le preguntaron lo que debian hacer en aquel caso. Su objeto era hacerlo pasar por un enemigo de la ley si perdonaba á la culpable, ó por un hombre cruel y sanguinario, si la mandaba apedrear.

Jesu-Cristo, que conocia la perversidad de sus corazones, no hizo ninguna de ambas cosas: únicamente les dijo: *Aquel de entre vosotros que se encuentre sin pecado, arrójele el primero una piedra.* Estas pocas palabras los dejaron abochornados y confusos: retiráronse poco á poco unos tras otros; y Jesu-Cristo hizo mas que castigar á la muger pecadora: la convirtió.

P. Qué hizo Jesucristo al ver que el odio de los judios á su persona, aumentaba de dia en dia?

R. Viendo que sus milagros y sus beneficios no hacian mas que agriar sus corazones empedernidos, se alejó de Jerusalem. Entretanto un habitante de Bethania llamado Lázaro, á quien Jesu-Cristo amaba entrañablemente, cayó malo y murió: Sus dos hermanas Marta y Maria enviaron mas allá del Jordan á avisar á Jesu-Cristo esta desgracia, y noticioso de élla volvió desde Judea con sus Apóstoles llegando hasta Bethania. Condugéronle al sepulcro de Lázaro que llevaba ya cuatro dias de muerto, y allí en presencia de una multitud de personas de todas clases

y condiciones , el divino Salvador derramó lágrimas de compasion por aquel á quien se dignaba llamar su amigo predilecto: despues levantando la voz pronunció imperiosamente estas palabras: *Lázaro, salid del sepulcro.* En aquel instante Lázaro , lleno de vida , se presentó á la vista de todos los concurentes , que no pudiendo resistir á la evidencia del hecho , reconocieron á Jesus como el hijo de Dios y el Mesias prometido al mundo.

P. Como fué recibido Jesu-Cristo en Jerusalem despues de la resurreccion de Lázaro ?

R. Cómo la aldea de Bethania no estaba separada de Jerusalem sino por el monte de las Olivas , los numerosos testigos presenciales de la resurreccion de Lázaro habian llenado toda la ciudad con el ruido de esta noticia , é inspirado á sus habitantes un gran deseo de conocer á aquel que mandaba tan á su arbitrio en la vida y en la muerte. Jesu-Cristo , por su parte, viendo que se acercaba el dia en que habia resuelto morir por la salvacion del género humano , se preparó á entrar en Jerusalem. A la noticia de su lle-

gada salió todo el pueblo en tropel para encontrarlo y para manifestarle el regocijo que les causaba su venida: unos llevaban palmas y otros estendían sus vestidos sobre el camino por donde debía pasar, exclamando todos: «Salud al hijo de David! Bendito sea el que viene en nombre del Señor?»

En medio de estos transportes de alegría Jesús estaba agoviado de pensamientos de tristeza. A la vista de aquella ciudad que iba á hacerse bien pronto culpable de la muerte del hijo de Dios, lloró sobre ella y le predijo las horribles calamidades con que la afligiría el Señor en castigo de su crimen. Dirigióse en derechura al templo: y hallándolo ocupado por gentes que compraban y vendían, las arrojó de él ignominiosamente diciéndoles: *Escrito está que es esta la casa de las oraciones y vosotros la convertís en una caverna de bandidos.*

P. Los enemigos de Jesu-Cristo no vieron con indignación su entrada triunfal en Jerusalem?

R. Los homenajes prestados á Jesu-Cristo redoblaron de tal suerte la envidia y el

furor de sus enemigos, que resolvieron deshacerse de él sin demora. Mientras deliberaban sobre los medios de apoderarse de su persona, uno de los doce apóstoles llevado de una detestable avaricia, vino á encontrarlos y les prometió entregarles á su maestro por treinta dineros.

P. Qué hizo Jesus el dia antes de su pasion?

R. Reunió por última vez á sus apóstoles para hacer con ellos la *cena*. Era precisamente el dia y la hora en que debia ser inmolado y comido el Cordero Pascual, figura del cordero de Dios. Jesus cumplió con sus discipulos este rito esencial de la antigua alianza; en seguida y antes de establecer el sacrificio de la nueva alianza, lavó los pies á sus discipulos y terminó este acto de humanidad diciendo: Os he dado este egeemplo á fin de que hagais unos con otros como yo mismo he hecho». Por último, estableció el adorado sacramento de la Eucaristía; es decir, que por virtud de su palabra convirtió el pan en su cuerpo y el vino en su sangre, y los distribuyó á sus apóstoles, dándoles orden y

facultades para hacer lo que acababa de enseñarles. Judas participó también de esta gracia; pero como la recibió indignamente, el espíritu infernal se apoderó de él y este pérfido discípulo salió al instante para entregar á su maestro á los Judios.

P. Qué hizo Jesus despues de la institucion de la Eucaristía ?

R. Despues de instituir este adorable sacramento dirigió á sus discípulos palabras tiernas y afectuosas, y les declaró que se disponia á morir, y dejarlos para volver á su padre; pero que los veria otra vez muy pronto y les enviaria el Espíritu Santo para sostenerlos y fortificarlos en las peligrosas pruebas á que se veria espuesta su virtud durante su permanencia en el mundo. Anuncióles que lejos de acompañarle en su muerte, le abandonarían todos desde el momento que lo viesen en manos de sus enemigos; y protestando Pedro que el no abandonaria jamás á su maestro, le añadió Jesus que no contento con abandonarle, lo negaria tres veces antes que el gallo cantára. Despues de haber dicho á todos verdades consoladoras é instruc-

tivas , pidió á su padre por la satisfaccion y la salvacion de sus queridos discípulos; abandonó el cenáculo, y tomó con ellos el camino de un jardin solitario situado á la falda del monte de las Olivas.

LECCION XXI.

Pasion de Jesu-Cristo.

P. Qué sucedió en el Jardín de las Olivas?

R. Allí fué donde se apoderó de Jesu-Cristo una tristeza mortal : conociendo que se acercaba la hora de su pasion, rogó tres veces á su padre que no le hiciese beber aquel cáliz amargo : « Sin embargo, añadió ; cúmplase vuestra voluntad y no la mia. » El exceso de su dolor lo redujo á una especie de agonía : un sudor frio bañaba todo su cuerpo y en medio de su angustia apareció un ángel del Señor para consolarlo. No olvidaba á sus discípulos en tan críticos momentos, y mas de una vez volvió la vista hácia ellos, hallándolos siempre dormidos. *Qué!* les dijo,

no habeis podido velar una hora con migo? Velad y orad porque no entreis en tentacion. Mi hora ha llegado, añadió, y el que debe venderme no está lejos de nosotros. Hablaba de esta suerte cuando apareció Judas seguido de una porcion de hombres armados, y acercándose al Señor le dió un beso, que era la señal convenida. *Amigo mio*, le dijo Jesus, *con qué objeto venis aquí? Qué! vendeis al hijo del hombre dándole un beso?* Esa fué toda la reconvencion que dirigió al pérfido apóstol.

P. Cómo hizo conocer Jesus su poderío antes de ponerse en manos de sus enemigos?

R. Despues de recibir el beso de Judas, se adelantó Jesus hácia los hombres armados que seguian al traidor y les preguntó lo que buscaban: á *Jesus de Nazaret* respondieron ellos; pero á penas Jesu-Cristo les dijo: *yo soy*, cuando cayeron todos anonadados de espanto. Vueltos en sí les repitió de nuevo Jesucristo que era él al que buscaban, y se apoderaron de su persona. Pedro quiso defenderlo y tirando la espada, cortó una oreja á uno de los servidores del Sumo Sacerdote; pero Je-

sus le mandó volver la espada á la vaina ; y despues de curar la oreja del herido , se dejó maniatar por los soldados. Sus discípulos huyeron entonces , y Jesus fué conducido á la casa del gran sacerdote Caifás ; donde se habian reunido los sacerdotes y doctores de la ley de Moisés.

P. Sobre qué puntos interrogó Caifás á Jesu-Cristo ?

R. Le interrogó sobre sus discípulos y sus doctrinas. Jesus le respondió que nada habia dicho en secreto , y que podian dar razon de sus doctrinas todos cuantos las hubiesen oido. Viendo por último Caifás que los testigos falsos presentados atestiguaban á pesar suyo la inocencia de Jesus , se levantó y le preguntó en tono severo si él era efectivamente el Cristo hijo de Dios ; á lo que respondiendo Jesus en sentido afirmativo, Caifás y todos los príncipes de los sacerdotes declararon que merecia la muerte.

P. Qué sucedió entre tanto á Pedro y á Judas ?

R. Mientras que los soldados insultaban y abofeteaban á Jesu-Cristo, Pedro, el gefe

de los apóstoles, reconvenido por una criada de ser uno de los discipulos del preso, lo negó tres veces; un momento despues, cantó el gallo, y Pedro, recordando la prediccion de Jesu-Cristo, se retiró y lloró amargamente su caida. Judas por su parte, confesó en alta voz la inocencia de su maestro: arrojó en el templo el dinero recibido por su traicion, y en vez de recurrir á la misericordia de aquel que iba á morir por la salvacion de los hombres, se abandonó á la desesperacion y se ahorcó.

P. Qué hicieron los príncipes de los judíos despues de condenar á Jesus?

R. Habiendo declarado que merecia la muerte, lo enviaron al tribunal de Pilatos para que confirmase la sentencia. Pilatos, no hallando en Jesu-Cristo crimen alguno por el cual mereciese la muerte, se disponia á absolverlo; pero lo mandó azotar con varas, ya por conceder algun desahogo á la cólera de los judíos, ya por ver si les inspiraba compasion cuando lo viesen desfigurado y cubierto de llagas: bien léjos de eso, el ver á Jesus en este estado, no hizo mas que aumentar la ra-

bia de los judíos. En vano les propuso Pilatos perdonarlo con ocasion de la Pascua en la que se acostumbraba poner en libertad algun preso : los judíos pidieron la libertad de Barabás , que era un sedicioso y asesino ; y declararon á Pilatos que no seria amigo de César si perdonaba á un hombre que habia usurpado el titulo de rey. Asustado Pilatos con una amenaza que podia comprometer su fortuna , se lavó las manos diciendo al pueblo : « Yo estoy inocente de la sangre de ese hombre : vosotros responderéis á Dios de ella. » A estas palabras contestó todo el pueblo : « Cai-ga su sangre sobre nosotros y sobre nuestros hijos. » — Entónces Pilatos pronunció la sentencia que condenaba á Jesus al suplicio de la Cruz.

LECCION XXII.

Muerte y resurreccion de Jesu-Cristo. — Es-tablecimiento de la religion cristiana.

P. Qué sucedió á Jesus despues de su condenacion ?

R. Cargado con la cruz en que debía morir, fué conducido á la montaña del Calvario y crucificado entre dos malhechores. En tanto que le traspasaban los pies y las manos, pedia á su padre que perdonase á sus verdugos, porque no sabian lo que hacian. En seguida recomendó el cuidado de su madre á su amado discípulo Juan; y despues de haber cumplido todas las profecias, exclamó: *Padre mio, en tus manos encomiendo mi espíritu.* Bajó la cabeza y espiró.

P. Cómo honró Dios la pureza y la santidad de su hijo al verlo morir y padecer en la cruz?

R. Durante las tres horas que pasó Jesu-Cristo en la cruz, tembló y se entreatrió la tierra, se hundieron algunas montañas, el velo del templo se rasgó de alto á bajo, abriéronse los sepuleros y salieron de ellos los cuerpos de algunos santos como para atestiguar á los vivos el deicidio que acababa de cometerse. Estos prodigios obligaron á confesar á los soldados y á su gefe que Jesus era verdaderamente el hijo de Dios; y la mayor parte de los espectadores se retiraron golpe-

ándose el pecho y maldiciendo el mismo crimen que antes habian aplaudido.

Un poco antes de la noche, José de Arimatea y Nicodemus, hasta entonces discipulos secretos de Jesu-Cristo, se declararon en voz alta como tales: embalsamaron su cuerpo y le colocaron en un sepulcro abierto en una roca, cuya entrada cerraron con una piedra. A la mañana siguiente, dia Sábado y por consiguiente el mas festivo de los del año, recordaron los príncipes de los Sacerdotes y otros enemigos de Jesus, que muchas veces habia prometido resucitar al tercero dia; para desmentirlos si podia ser, de un modo solemne, pusieron de guardia en el sepulcro soldados armados y marcaron con el sello público la piedra que cerraba su entrada.

P. Cuál fué el resultado de las medidas adoptadas contra Jesus?

R. Solo condujo á evidenciar mas y mas el cumplimiento de las promesas del Hombre-Dios. En efecto, al tercero dia antes de rayar la aurora resucitó Jesus por virtud de su propio poder. Un gran temblor de tierra se hizo sentir en aquel momento, descendió un

angel del Cielo y levantó la piedra que cerraba el sepulcro. A su vista cayeron anonadados de espanto los soldados que estaban de guardia; mas vueltos luego en sí, tomaron la fuga, y fueron á contar á los príncipes de los Sacerdotes lo que habia sucedido.

Entonces recibieron una gran suma de dinero para que dijese que estando ellos dormidos habian venido los discípulos de Jesus y llevádose su cuerpo.

P. Sirvió de algo este ardid de los judios para ocultar la resurreccion de Jesu-Cristo?

R. Fué enteramente inutil, porque Jesu-Cristo se apareció á Maria Magdalena y otras santas mugeres, á Pedro, á los discípulos de Emaus y despues á los apóstoles reunidos, obligando á Tomas al mas incrédulo de todos á asegurarse de su resurreccion poniendo el dedo en sus llagas. Aparecióseles aun diferentes veces y despues de haber conversado con ellos por espacio de cuarenta dias, subió al cielo en presencia de mas de quinientas personas. Diez dias despues envió á sus apóstoles el Espíritu Santo, segun los habia ofrecido, el cual descendió sobre ellos en figura de

lenguas de fuego, comunicándoles el don de lenguas y de los milagros, y el valor necesario para ir á predicar el Evangelio por todo el universo, sellando con su sangre el homenaje que rendian á la divinidad de Jesu-Cristo.



CONCLUSION

DE LA HISTORIA DEL PUEBLO HEBREO.

LECCION XXIII.

Gobierno de la Judéa bajo los emperadores romanos.—Ruina de Jerusalem.

P. Dejamos gobernando á Herodes en Judea cuando nacio Jesu-Cristo, y á Poncio-Pilatos al tiempo de su muerte : quién sucedió despues á este último ?

R. Sucedióle el gobernador *Marullo*, reemplazado poco despues por *Agrippa*, que protegido por el favor del rey desplegó una gran influencia en el Oriente y un celo fanático por la religion judaica, persiguiendo cruelmente á los cristianos. En su época reinaba en Roma el emperador Calígula, que hizo colocar su estatua en el templo de Jerusalem para que lo adorasen como á Dios.

Muerto Agrippa, le sucedió en calidad de pretor *Cuspio Fad*, que limpió el país de malhechores; y acabado felizmente su gobierno, vino á reemplazarlo *Tiberio Alejandro*, judío Apóstata, que cometió la barbarie de mandar crucificar á Santiago y Simon hijos de Judas de Galilea. A Tiberio sucedió *Ventidio Cumano* y á Cumano *Claudio Felio*.

P. Qué aspecto ofrecia en esta época el estado político y social de la Judea?

R. La suerte de este país era cada día mas desgraciada. Ninguna medida era suficiente para acabar con la nube de ladrones, magos y asesinos, que cometian las muertes mas atroces bajo el velo de Religion y Libertad. Además, en esta época estaba la Judea despedazada por tres partidos sangrientos, que tendian mutuamente á su destruccion. Los sacerdotes, oprimidos por la multitud de Pontífices depuestos que exigian sumas considerables y que se hacian la guerra hasta en el templo mismo; el partido de oposicion judaica contra los romanos; y mas que todo, las hordas de bandidos que sembraban el exterminio y la

muerte por todo el pais, llenándolo de calamidades y de horrores.

P. En qué vino á parar este estado de confusion y de desórden?

R. Así se encontraban las cosas cuando Felix fué reemplazado por *Porcio Festo*, el cual hizo inútiles esfuerzos, por restablecer el orden y la paz. Le sucedió *Albino* que solo cuidó de satisfacer su rapacidad y ambicion, y á este remplazó *Gessio Floro*, que se entregó á todo género de escesos y crímenes, logrando encender una guerra cuyo término fué la total destruccion del pueblo Judaico. Abandonada la Judea, de Dios, sus principales hijos salieron de ella á buscar en estraños paises la tranquilidad que su patria les negára. Al año siguiente del gobierno de Floro las ciudades, de Ptolemaida y Alejandría empezaron á ser teatro de un sin número de calamidades que aumentaba el infame pretor, regocijándose con la destruccion de los judios. Entre tanto la reunion de las hordas asesinas y sediciosas que destruian á fuego y sangre cuanto se oponia á su violencia, no dejaba de ser funesta á los romanos que dirigian sus ar-

mas á Jerusalem para sujetar á sus habitantes.

P. Qué generales romanos vinieron á atacar á Jerusalem?

R. Los romanos se habian ya apoderado de casi todas las plazas y fortalezas de la Judea, cuando al comenzar la primavera del año 70, Vespasiano abriendo de nuevo la campaña condujo su ejército á Jerusalem apoderándose en su tránsito de todos los puntos fortificados. Tal era la situacion de la guerra cuando los asesinatos de los emperadores Galba, Obon y Vitelio, proporcionaron el imperio á Vespasiano, que al momento se trasladó á la ciudad de Roma, dejando á su hijo Tito las mejores tropas con órden de sitiarse y destruir á Jerusalem. En este estado apareció en medio de los judios un nuevo partido á las órdenes del valiente Eliazar, que unido con una horda de asesinos acaudillados por Simon se aprestó con decision y arrojó á la defensa de la ciudad.

P. Cuál fué el resultado de las operaciones de Tito al frente de los ejércitos?

R. Sitiada con todo rigor la ciudad y fuertemente batida por el ariete romano la mas

exterior de sus murallas, se abrió al momento una brecha que los judios tuvieron que abandonar, retirándose detras de la segunda muralla para libertarse de las piedras que los romanos arrojaban de sus máquinas. Al cabo de cinco dias sufrió la misma suerte esta segunda muralla; y ya la ciudad quedó abierta para los sitiadores, que estuvieron firmes al pie de las brechas. Jerusalem presentaba entonces el cuadro mas horroroso que pueda imaginarse. El sitio trayendo en pos de sí innumerables muertes, el hambre y la miseria, convirtió bien pronto sus calles en otros tantos cementerios, llegando al estremo de obstruir el paso los montenes de cadáveres que se encontraban en ellas.

P. Qué hizo entonces Tito?

R. Tito, uno de los hombres mas humanos y generosos del mundo, vió con dolor desechados todos los medios de que se valia para evitar la ruina total de los judios. Estos, lejos de ablandarse por la miseria y el hambre, se entregaban á toda clase de excesos y crímenes. Entonces Tito juró sepultar bajo sus ruinas á esta poblacion venerable, y puso fuego á las

puertas, cuyas llamas llenaron de la mayor consternacion á los judíos.

P. Qué fué entonces de Jerusalem y de su templo?

R. A vista ya Tito de este soberbio edificio, un soldado romano le echó por la ventana de una de las piezas inmediatas al santuario, un pedazo de madera ardiendo, que haciendo presa de las llamas á todo el templo, lo redujo bien pronto á cenizas, á pesar de los esfuerzos de aquel gefe que queria conservarlo á toda costa. El asalto era general, y los romanos solo pensaban en matar judíos, en avivar el fuego y en apoderarse del oro y preciosidades que encontraban en el templo. El robo y el degüello aumentado por las facciones de Juan y de Simon, estendian por todas partes la desolacion y la muerte. Un fuego devorador acabó de reducir á cenizas toda la ciudad; y abrasados en seguida hasta los cimientos de los edificios que habian quedado en pié, no quedó la menor señal de habitacion, exceptuando la muralla y las célebres torres de Hippias, de Phasael y de Mariamna.

FIN DE LA HISTORIA SAGRADA.

UNED

.968





00001014440





COLECCION
DE TRATADOS
ELEMENTALES

I

L.T.
3268